
Двери театра распахнулись 
ровно в 10 утра, впуская всех 
желающих прикоснуться 
к искусству и отпраздновать 
эту важную для учреждения 
дату. 
Главными героями, конечно 
же, стали зрители. Для них 
подготовили проект «Откры-
тый театр». Желающие могли 
посетить мастер-классы, экс-
курсии по закулисью, на ко-
торых заглянули в гример-
ный и костюмерный цеха, 
походили по репетиционным 
залам. И, конечно же, встре-
титься с любимыми артис-
тами. 
— «Открытый театр» в моем 
понимании — это отсутствие 
границ между зрителями 
и миром театра, — рассказал 
актер Евгений Сыркин.
Он проводил свою встречу 
в гримерке вместе со старей-
шим актером театра, заслу-
женным артистом РФ Викто-
ром Шутовым. 

— Нам сказали, что появилась 
идея встретиться со зрителя-
ми на праздновании юбилея 

театра. Мы ее, ко-
нечно же, поддер-
жали. Зрители вы-
бирали на сайте 
фамилии, с кем 
они хотели бы по-
общаться, а мы 
под этот разговор 
устраивали не-
большое чаепи-
тие, — отметил 
Виктор Шутов.
Гримеры рассказа-

ли зрителям о том, как нано-
сится на актера кровь или 
грязь, если это военный спек-

такль, показали заготовки для 
различных постановок.
А самым любопытным зрите-
лям даже дали возможность 
перевоплотиться в Щелкун-
чика из известной сказки Эрн-
ста Гофмана или пирата из 
«Острова сокровищ». Но са-
мым популярным «костю-
мом», по праву, стал нос Сира-
но де Бержерака, который на-
девал художественный руко-
водитель театра, народный 
артист России Сергей Безру-
ков, играя в одноименном 
спектакле.

Министр культуры и туризма 
Московской области Василий 
Кузнецов отметил, что в честь 
юбилея сотрудники театра по-
лучили награды.
— Но это были не только арти-
сты. Дипломы получили гар-
деробщики, мастера сцены — 
те люди, которые обеспечива-
ют теат ральную жизнь, — ска-
зал Василий Кузнецов. — Для 
нас было важно не забыть 
каждого. 
По его словам, Московский 
Губернский театр — это на-
стоящая гордость. 

В минувшую 
пятницу Мос-
ковский Губерн-
ский театр 
(МГТ) отметил 
юбилей — 10-ле-
тие. В честь это-
го зрители смог-
ли посетить 
мастер-классы 
и встречи с акте-
рами.

Учебные заведения оснащают 
отечественными роботами
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в соц сетях 
рассказал об оснащении 
учебных заведений роботами 
столичного производства 
и о программе «1 рубль 
за квадратный метр в год». 

Московские учебные заведе-
ния оснащают роботами. Все 
они разработаны столичным 
производителем.
— Благодаря роботам студен-
ты научатся работать с обору-
дованием, автоматизирую-
щим производственные про-
цессы, а в дальнейшем, воз-
можно, смогут и сами разраба-
тывать, внедрять и управлять 
такими машинами, — отме-
тил Сергей Собянин.
Московский государствен-
ный технический универси-
тет имени Н. Э. Баумана уже 
получил робота для хирурги-
ческих операций с техниче-

ским зрением и 2D-камерой. 
В Московском приборострои-
тельном техникуме есть ро-
бот широкого спектра приме-
нения.
На очереди — Российский 
экономический университет 
имени Г. В. Плеханова. Для но-
вой лаборатории робототех-
ники вуза поставят роботизи-
рованную сварочную систе-
му, установку для загрузки 

станка и систему по укладке 
и перемещению объектов.
Помимо оснащения отдель-
ных учебных заведений робо-
тизированными системами 
производитель помогает обу-
чать московских инженеров.
Также глава города рассказал 
о ходе реализации программы 
«1 рубль за квадратный метр 
в год» для арендаторов объек-
тов культурного наследия.
— В 2023 году инвесторы 
арендовали девять объектов 
не движимости по програм-
ме, — сообщил мэр. — Среди 
них три объекта культурно-
го наследия: дом скульптора 
Н. А. Андреева, деревянный 
дом купца Д. С. Виноградова 
и городская усадьба Шубиных.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Город поможет 
достроить комплекс

Получили высокие 
награды президента

Вчера заместитель мэра Мос-
квы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении ФОКа в Южном Бутове. 

Физкультурно-оз-
д о р о в и т е л ь н ы й 
комплекс с бассей-
ном в Чечерском 
проезде столицы 
будет достроен. Ра-
боты здесь остано-
вились в 2018 году. 
— Для завершения 
строительства физкультурно-
оздоровительного комплекса 
с бассейном, которое было на-
чато еще в 2016 году, застрой-
щику будет предоставлен до-
полнительный земельный 
участок, — сказал Андрей 
Бочкарев.
По словам заммэра, площадь 
ФОКа составит 3,45 тысячи 

квадратных метров, а высота 
здания не превысит 14 мет-
ров.
— Благодаря таким проектам 
жители районов получают 
современную спортивную 

инфраструктуру, 
а город — новые 
рабочие места. 
Создание доступ-
ной спортивной 
среды наряду с ка-
чественной обра-
зовательной ин-
фраструктурой — 
это одна из задач, 

которую перед столичными 
властями и застройщиками 
ставит мэр, — добавила пред-
седатель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

В пятницу заместитель мэра 
по вопросам региональной 
безопасности и информаци-
онной политики Александр 
Горбенко (на фото) по пору-
чению президента страны 
Владимира Путина вручил 
высокие награды сотрудни-
кам «Вечерней Москвы».

Церемония состоя-
лась в Белом зале 
мэрии. Медалью 
ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 
второй степени 
удостоены заме-
ститель генераль-
ного директора по 
закупочной деятельности 
и юридическому сопровожде-
нию Анна Новикова, обозре-
ватель Екатерина Рощина и за-
меститель главного редактора 
«ВМ» Сергей Серков. Почет-
ной грамотой президента РФ 
отмечен главный редактор 
«Вечерней Москвы» Алек-
сандр Куприянов. 
— Хочу поблагодарить мэра 
Москвы, правительство горо-
да, Департамент СМИ и рекла-
мы за помощь по перезапуску 
газеты — эти процессы нача-
лись 13 лет назад. Хочу побла-
годарить наших ветеранов. 
Получая сегодня высокие на-
грады, знаем, что в этом зало-
жен труд огромного числа 
журналистов, которые делали 
«Вечерку» легендарной. Мы 
эти награды воспринимаем 
как большой аванс. Весь наш 
коллектив — часть большой 
городской команды, — сказал 
Александр Куприянов. 
Несколько сотрудников «Ве-
черней Москвы» получили бла-
годарность президента России. 
В их числе заместитель гене-
рального директора Екатери-
на Бурмистрова, главный бух-
галтер Елена Валеева, шеф-
редактор газеты «Южные го-
ризонты» Марина Гладкова, 

главный редактор сайта Алек-
сандр Глуходедов, арт-ди рек-
тор издания Александр Ко-
стриков. 
— Приятно, что наша работа 
высоко оценена со стороны го-
рода и президента России Вла-
димира Путина, — отметила 
Екатерина Бурмистрова. — 

Хочется поблагода-
рить и читателей 
«Вечерки».
Благодарностью 
президента РФ от-
мечены замести-
тель главного ре-
дактора Алексей 
Зернаков, шеф-
редактор сайтов 

окружных газет Яна Легостае-
ва, руководитель группы допе-
чатной подготовки Владимир 
Липман, специальный корре-
спондент «Вечерней Москвы» 
Виктория Орлова, директор по 
персоналу Марина Осеева, ди-
ректор медиацентра «ВМ» Еле-
на Плешивцева, заместитель 
главного редактора Янина 
Портнова, заместитель глав-
ного бухгалтера Ольга Родомо-
ненкова, заместитель гене-
рального директора по марке-
тингу и рекламе Елена Рыб-
кина, руководитель проекта 
«Пресса в образовании» Ирина 
Сидорова, руководитель адми-
нистративно-хозяйственного 
отдела «ВМ» Дмитрий Симан-
женков и другие. 
— Мэр Москвы Сергей Собя-
нин, правительство города, ру-
ководство «Вечерней Москвы», 
все мы — команда. Команда 
президента России Владимира 
Путина. Мы поддерживаем 
курс лидера страны, — подчер-
кнул Алексей Зернаков. — Под-
держиваем и бойцов на фрон-
тах специальной военной опе-
рации — и словом, и делом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Первая в 2024 году присяга 154-го отдельного комендантского Преображенского полка 
прошла в Музее Победы 13 января. Более 150 новобранцев из различных регионов 
Западного военного округа стали солдатами легендарного подразделения. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

дата

Прикоснуться к закулисью
Отмечая юбилей Губернского театра, зрители пообщались
с актерами и примерили костюмы героев из известных спектаклей

РУБЛЕЙ СОСТАВЯТ ИНВЕСТИЦИИ В РАЗВИ
ТИЕ ТЕРРИТОРИЙ БЫВШИХ ПРОМЗОН 
МАЛИНО И МЕДВЕДКОВО. В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ ПРОХОДИТ АУКЦИОН НА ПРАВО 
ИХ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ. 

ЦИФРА ДНЯ

173 000 000 000

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ГУБЕРНСКОГО ТЕАТРА, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Мне предложили возглавить 
театр, когда его, по сути, 
не было. А был Дом культуры 
МОДИ (Московский област-
ной дом искусств. — «ВМ»). 
Я благодарен, что мне разре-
шили сделать свой театр. 
Раньше здесь базировался 
оркестр и несколько трупп 
других театров. Но после пло-
дотворной работы мы смогли 
собрать отличный коллектив. 
В своей первой постановке 
по Островскому «Нашла коса 
на камень» я объединил три 
пьесы. Так как действие про-
исходило в глубинке, то есть 
в губернии, то название театра 
тоже родилось само.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Название 
для учреждения 
возникло во время 
репетиции 
первой пьесы

12 января. Художественный руководитель Московского Губернского театра, народный артист России Сергей Безруков 
на праздновании юбилея учреждения. За десять лет работы в нем артист смог собрать профессиональную команду, 
которая каждый сезон радует зрителей новыми удивительными постановками

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Победим всем миром. 
Специализированный форум 
собрал волонтеров и инженеров, 
помогающих фронту  ➔ СТР. 4

надо понимать

Бунт в банановой империи. 
Как беспорядки, захлестнувшие 
Эквадор, отразятся на мировых 
геополитических раскладах  ➔ СТР. 5

праздник

Гостеприимство без границ. 
Фестиваль познакомил москвичей 
с кулинарными и культурными 
традициями разных народов  ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Московский Губернский 
театр был создан путем 
слияния двух областных 
театров: Московского об-
ластного драматического 
театра имени Островского 
и Московского областно-
го государственного ка-
мерного театра. За десять 
сезонов в Губернском 
теат ре поставлено более 
полусотни новых спекта-
клей. Культурное учреж-
дение также стало орга-
низатором масштабных 
фестивалей. А еще стало 
первым театром, который 
запустил многие свои 
спектакли с тифлоком-
ментированием.
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— Они поставили больше ты-
сячи спектаклей за десять лет 
в Москве и Московской обла-
сти и больше 400 — во время 
гастролей по России и зарубе-
жью. А сам театр посещают 
около 1,6 миллиона зрителей. 
Цифры говорят сами за се-
бя, — сообщил Василий Куз-
нецов.
Он добавил, что мало какие 
театры могут показать такую 
же продуктивность, особенно 
в первые десять лет работы.
Но знаменито учреждение 
и своим вкладом в развитие 

творчества. Так, в Москве сей-
час большое внимание уделя-
ется детским театрам. И про-
граммы МГТ в этом очень по-
могают.
— Благодаря проектам Гу-
бернского театра мы увеличи-
ли финансирование детских 
театров страны в три-четыре 
раза, — отметила председа-
тель Комитета Государствен-
ной думы РФ по просвещению 
Ольга Казакова. — А это поч-
ти 6,5 миллиарда рублей! 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru
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Инженерам доступно новое образовательное 
направление о наноматериалах
В «Московской технической 
школе» открыли новую про-
грамму «Инженерия нанома-
териалов». Подробности 
в субботу сообщил министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский (на фото).

В рамках направления «Ми-
кроэлектроника и фотоника» 
проекта «Московская техни-
ческая школа» запустили но-
вую образовательную про-
грамму «Инженерия нанома-
териалов». Ее разработали 
совместно с Национальным 
исследовательским универси-
тетом «МИЭТ».
— Использование наномате-
риалов перспективно как 
в микроэлектронике, так 
и в других отраслях науки 
и техники. Они обладают уни-
кальными свойствами, что 

дает возможности для созда-
ния компактных, быстрых 
и энергоэф фективных элек-
тронных устройств, а также 
способствует разработке пер-
спективных решений, — от-
метил Владислав Овчин-
ский. — Программа «Москов-
ской технической школы» по-
зволит инженерам сформиро-
вать необходимый набор про-
фессиональных компетенций 
для выполнения нового вида 
деятельности в области мате-

риаловедения, технологии на-
номатериалов и приборных 
структур на их основе.
Так, слушатели программы 
научатся разрабатывать тех-
нологии получения нанома-
териалов и наноструктур, 
проводить модификацию их 
свойств, определять механи-
ческие, физические и химиче-
ские свойства наноматериа-
лов и наносистем, оценивать 
их структуру и фазовый со-
став. Они также освоят основ-
ные способы автоматизации 
технологических операций 
и измерительных процессов, 
научатся выбирать нужное 
прикладное программное 
обеспечение.
— Очно-дистанционная про-
грамма рассчитана на 250 ака-
демических часов, — сооб-
щили в пресс-службе депар-
тамента. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Коммунальные службы следят 
за состоянием улиц и дорог 
Коммунальщики оперативно 
ликвидируют последствия 
сильных снегопадов и не до-
пускают возникновения не-
штатных ситуаций в городе. 

Очередные сильные снегопа-
ды прошли в столице в минув-
шие четверг и пятницу. При 
этом только за сутки 11 янва-
ря в городе выпало более 
10 процентов месячной нор-
мы осадков. Всего же с начала 
года в столице выпало 16 мил-
лиметров осадков, что состав-
ляет практически треть от ме-
сячной нормы региона. При 
этом в городе зафиксировали 
и аномальные морозы. Но все 
системы работали штатно, со-
общили в Комплексе ЖКХ.
Городские службы непрерыв-
но мониторят состояние улич-
но-дорожной сети и проводят 
регламентные работы в соот-
ветствии с погодными усло-
виями. 
— Повсеместно идут работы 
по вывозу снега с улично-до-
рожной сети и дворовых тер-
риторий с зачисткой лотко-
вых зон парковочных про-
странств, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы. 
Столичных автомобилистов 
призвали быть внимательны-
ми и с пониманием относить-
ся к уборочной и погрузочной 
технике, которая работает 
в городе. 
Продолжается очистка крыш 
жилых домов. 
— В течение светового дня 
проводим очистку от снега 
и наледи скатных кровель 
многоквартирных жилых до-
мов, выступающих элементов 
фасадов зданий, водосборных 
желобов и воронок водосто-
ков, — рассказали в Комплек-
се городского хозяйства. 
Места, где ведутся работы по 
очистке кровли, огораживают 
лентами и специальными за-
граждениями. Пешеходов 
просят обращать на них вни-

мание и не заходить на огоро-
женную зону. 
Резкое потепление, пришед-
шее в Москву в середине про-
шлой недели, оказалось весь-
ма непродолжительным — 
уже в выходные в столицу 
вернулись сильные морозы. 
В связи с этим коммунальщи-

ки скорректировали работу 
системы отопления. 
— Заранее приступили к по-
вышению температуры те-
плоносителя в магистраль-
ных сетях. В настоящее время 
работа системы отопления 
скорректирована в соответ-
ствии с действующим регла-
ментом, — отметили в пресс-
службе Комплекса. 
Задания на корректировку 
температуры теплоносителя 
выдают заблаговременно, ос-
новываясь на прогнозах пого-
ды. Весь процесс проходит под 
контролем диспетчерских 
служб в автоматическом ре-
жиме, в соответствии с пока-
заниями температурных дат-
чиков. 
Согласно прогнозу синопти-
ков с начала этой недели мо-
розы снова отступят. Завтра 
ожидается околонулевая тем-
пература, в течение всей неде-
ли — до минус 5 градусов 
днем и до минус 12 градусов 
ночью. Мороз вернется в вос-
кресенье, но будет уже не та-
ким сильным. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сергей Собянин: Ускоряем 
ход программы реновации

Завершилось строитель-
ство нового дублера Бо-
ровского шоссе. Как рас-
сказал в соцсетях Сергей 
Собянин, дорога соеди-
нила поселение Внуков-
ское с районом Ново-Пе-
ределкино. Открыть дви-
жение по дублеру плани-
руется до конца года.

кстати

Юбилейное новоселье
Программу реновации в Мо-
скве решено ускорить. Все ак-
тивнее подбираются старто-
вые площадки для возведения 
новостроек — они появляют-
ся там, где сносят устаревшие 
пятиэтажки. В нашем мегапо-
лисе уже расселили тысячу 
старых домов. Люди переез-
жают в современные кварти-
ры. Число москвичей, полу-
чивших жилье нового, самого 
высокого, стандарта, уже до-
стигло 150 тысяч.
Владимир Потанин — счаст-
ливчик, тот самый 150-тысяч-
ный москвич, который въехал 
в новостройку по программе 
реновации. Его семья получи-
ла квартиру в современном 
жилом комплексе в районе 
Коньково. Шестисекционный 
дом взамен старых пятиэта-
жек «вырос» на улице Введен-
ского и состоит из двух от-
дельно стоящих корпусов. По-
здравить новоселов и вручить 
им ключи приехал Сергей Со-
бянин.
В семье Потаниных — настоя-
щий праздник. Сварщик Вла-
димир отмечает: старая квар-
тира, в которой прожили три 
поколения, уже изжила себя. 
Пришла пора обновлению.
— Наш ремонт приходит в не-
годность. Хочется уже перее-
хать в квартиру с более новой 
обстановкой, — отметила его 
жена Ксения.
Сергей Собянин поздравил се-
мью с новосельем, вручив им 
сертификаты на машино-ме-
сто и на покупку кухни. А пя-
тилетняя дочка Владимира 
и Ксении получила в подарок 
большого плюшевого мед-
ведя.
— Программа реновации на-
бирает обороты, — Серей Со-
бянин отметил, что она круп-
нейшая в мире. — Дома каче-
ственные и, надеюсь, ком-
фортные.
Новостройки сдаются под 
ключ: отделка, сантехника 
и фурнитура — все устроено 
в соответствии с московским 
стандартом. Обустроен также 
двор с детскими и спортивны-
ми площадками и без машин. 
Для автомобилей — подзем-
ный паркинг.

Центры притяжения
В субботу в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о работе 
культурных центров столицы. 
Так, во время новогодних 
праздников в столичных куль-
турных центрах организова-
ли почти 400 мероприятий. 
Например, показали спек-
такль о борьбе добра и зла 
«Чудесная история 
Кая и Герды» и мю-
зик л «А лиса 
в Стране чудес».
— Столичные куль-
турные центры 
уникальны — они 
совмещают досу-
говую и образова-
тельную деятель-
ность, работают 
самостоятельно, 
а не в составе музе-
ев или других заве-
дений, и находятся 
во всех округах города, — на-
писал в соцсетях Сергей Со-
бянин.
Сейчас в городе насчитывает-
ся более 900 культурных цен-
тров. Все они расположены 
так, чтобы жителям столицы 
было удобно до них добирать-
ся. В центрах можно учиться, 
общаться, творить и вдохнов-
ляться. Кроме того, все жела-
ющие могут проводить в них 
собственные мероприятия. 
В прошлом году в культурных 

центрах состоялось множе-
ство мероприятий, в которых 
приняли участие несколько 
миллионов человек. Напри-
мер, участники фестиваля ис-
кусств «ЮгАрт» соревнова-
лись по трем направлениям, 
таким как танец, вокал и сло-
во. Фестиваль «Театральный 
«Москвич» познакомил зрите-

лей с молодыми актерами и ре-
жиссерами, а также позволил 
по-новому взглянуть на клас-
сические произведения.

Исторический облик
На станции метро «Новокуз-
нецкая» отреставрировали 
исторические барельефы. Од-
ним из главных ее украшений 
является фриз с изображением 
нескольких родов войск. Он 
появился на станции 80 лет на-
зад во время ее строительства 

в годы Великой Отечествен-
ной войны. Фриз сделан из 
гипса — очень сложного для 
восстановления материала. 
Чтобы избежать ошибок, до 
начала работ специалисты 
опробовали методику пред-
стоящей реставрации на не-
большом участке композиции.
— На расчистку от старых сло-
ев краски, устранение трещин 
и укрепление разрушенных 
фрагментов ушло девять ме-
сяцев. Некоторые из них изго-
товили заново, за основу бра-
ли сохранившиеся участки, — 
сообщил Сергей Собянин.
Финальным этапом стало воз-
вращение фризу его перво-
начального цвета и тониро-
вание под бронзу элементов 
рельефа с изображением ор-
дена Отечественной войны. 
А в соцсетях мэр добавил, что 
Московский метрополитен 
активно работает над обнов-
лением инфраструктуры.
— В прошлом году мы полно-
стью запустили Большую 
кольцевую линию, открыли 
несколько станций Солнцев-
ской и Люблинско-Дмитров-
ской линий, — напомнил он. 
Работы по модернизации идут 
постоянно, к примеру, ремонт 
тоннелей на Замоскворецкой 
линии метро. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о программе 
реновации 
и встретился 
со 150-тысяч-
ным ее участни-
ком. Также глава 
города сделал 
ряд заявлений 
в соцсетях. 

день мэра

миллионов карт 
«Тройка» выпуще-
но с 2013 г. Работа-
ет она не только 
в Москве, 
но и в регионах.

цифра
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Определен самый популярный 
автовокзал столицы
С сегодняшнего дня следую-
щие в Новомосковск автобу-
сы Мосгортранса будут от-
правляться с автовокзала 
«Красногвардейский», 
а не от автостанции «Орехо-
во», как было ранее.

Новомосковск — самое вос-
требованное направление 
от автовокзалов Москвы. 
Только за прошлый год Мос-
гортранс перевез между дву-
мя городами более 80 тысяч 
пассажиров.
— С 2022 года пассажиров 
в Новомосковск ежедневно 
перевозят удобные современ-
ные автобусы Мосгортранса. 
В них есть все необходимое 
для комфортной и безопасной 
поездки. За прошлый год ав-
тобусы совершили уже более 
четырех тысяч рейсов на этом 
направлении и стали достой-
ной альтернативой железно-
дорожному транспорту, — со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.

Также он назвал самые попу-
лярные автовокзалы в городе. 
Так, самым популярным по 
итогам прошлого года стал ав-
товокзал «Саларьево». Каж-
дый день оттуда отправляются 
около трех тысяч пассажиров.
— Пассажиры автовокзала 
«Саларьево» могут отправить-
ся в поездку по 71 маршруту 
западных, юго-западных 
и южных направлений. Это 
удобная и доступная альтер-
натива другим видам транс-
порта, — отметил Максим 
Ликсутов.
Он добавил, что пассажирам 
доступны комфортный зал 
ожидания, комната матери 
и ребенка, камера хранения, 
кафе, вендинговые аппараты 
и бесплатный Wi-Fi. Купить 
билеты на автобусы дальнего 
следования можно в приложе-
нии «Метро Москвы», в кассах 
автовокзалов и на станциях 
метро «Павелецкая», «Сала-
рьево» и «Орехово».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Электродепо соединили с метрополитеном тремя мостами
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал об особенностях 
нового электродепо «Ами-
ньевское». 

Электродепо «Аминьевское» 
стало одним из крупнейших 
в столице. Оно занимает тер-
риторию в 15,7 гектара. Воз-
ведение этого объекта потре-
бовало использования значи-
тельного количества строи-
тельных материалов.
— Было уложено 62 тысячи 
кубометров бетона, смонти-
ровано 4,9 тысячи тонн ме-
таллоконструкций, забито 
более 12 тысяч свай, уложено 
1,7 миллиона погонных ме-
тров кабеля, — сообщил Ан-
дрей Бочкарев.
Глава московского Стройком-
плекса уточнил, что депо рас-
положено на западе города, 
в районе пересечения улиц 
Верейской и Генерала Доро-
хова. «Аминьевское» предна-
значено для ремонта и отстоя 

поездов Большой кольцевой 
линии метро. Для обеспече-
ния сообщения между метро 
и объектами электродепо по-
требовалось построить три 
метромоста. Они были запу-
щены одновременно с нача-
лом работы транспортного 
предприятия. Мостовые соо-
ружения находятся над река-
ми Сетунь и Навершка, а так-
же над Верейской улицей. 
Общая протяженность метро-
мостов составляет 1,2 кило-
метра, их создание потребо-
вало сложных инженерных 
расчетов. На каждом из мо-
стов предусмотрена архи-
тектурная подсветка, создаю-
щая эффект светящейся ли-
нии. В темное время суток 
она смотрится особенно впе-
чатляюще.
В целом, по словам Бочкаре-
ва, реализация проекта по-
требовала серьезной подго-
товки территории, переклад-
ки наружных инженерных 
коммуникаций. Потребова-
лась при строительстве депо 
и реконструкция улицы Гене-

рала Дорохова и Проектируе-
мого проезда № 5287. 
— Кроме того, был возведен 
ряд основных и вспомога-
тельных зданий и сооруже-
ний, устроен веер путей, 

а также участок обточки ко-
лесных пар с колесотокарным 
станком, — отметил замести-
тель мэра Москвы. — Всего на 
территории электродепо рас-
положено более 60 зданий 

и сооружений разного назна-
чения, включая отстойно-ре-
монтный корпус, объединен-
ное здание эксплуатацион-
ного персонала общей пло-
щадью порядка 13 тысяч 

квадратных метров, мотоде-
по, гараж и лабораторно-ис-
пытательный корпус.
Один из самых крупных объ-
ектов в составе электродепо 
«Аминьевская» — отстойно-
ремонтный корпус, его пло-
щадь достигает 36,8 тысячи 
квадратных метров.
— Отстойно-ремонтный кор-
пус рассчитан на 29 канав, из 
них 24 предназначены для от-
стоя, четыре — для ремонта 
и одна — для мойки вагонов 
подвижного состава. Для ос-
вещения такой большой пло-
щади предусмотрено порядка 
четырех тысяч световых при-
боров, выполненных по энер-
госберегающим технологи-
ям, — уточнили в столичном 
Стройкомплексе.
Напомним, сейчас наряду 
с электродепо «Аминьевское» 
подвижной состав Большой 
кольцевой линии метро об-
служивают еще два депо: «За-
москворецкое» и «Нижего-
родское».
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

9 января. Заместитель начальника электродепо «Аминьевское» по электроэксплуатации 
Денис Ушаков проверяет работу систем 

В городе 
построены дома 
для расселения 
тысячи 
пятиэтажек

14 января. Сотрудник ГБУ «Жилищник Красносельского 
района» Музаффар Махмадзиеров чистит снег 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА 

Для уборки города задейство-
вано необходимое количество 
роторной и другой техники. 
Особое внимание уделяется 
оперативной очистке пеше-
ходных зон, тротуаров, подхо-
дов к остановкам обществен-
ного транспорта, станциям ме-
тро и МЦК, железнодорож-
ным станциям и платформам. 
Городские службы продолжа-
ют работать в усиленном ре-
жиме. На круглосуточном де-
журстве находятся 1,5 тысячи 
аварийных бригад инженер-
ных компаний и префектур 
округов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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12 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) встретился с семьей сварщика Владимира Потанина (на втором плане справа), 
ставшего 150-тысячным москвичом, переселяемым по программе реновации столичного жилфонда
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Арендовать или выкупить помещения 
у города можно онлайн
Заместитель мэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото) 
рассказал о том, какие сер-
висы сегодня доступны ма-
лому и среднему бизнесу. 

Столица помогает предпри-
нимателям и словом, и делом. 
Речь идет о самых разных сер-
висах, которые Москва предо-
ставляет бизнесу. «ВМ» соста-
вила свой обзор мер город-
ской поддержки. 
Первое, с чего начинается де-
ло, — это организация поме-
щений. Сегодня город предла-
гает выбрать самую разную 
недвижимость: на первых эта-
жах жилых домов, отдельно 
стоящие здания, киоски, не-
стационарные павильоны 
в столичных парках. В аренду 
можно даже оформить исто-
рические здания или нестаци-
онарные торговые объекты 
в метрополитене. А еще — по-
участвовать в городских фе-
стивалях и ярмарках. Все за-
висит о конкретных целей 
и задач.
Так, предприниматель Викто-
рия Юндерс развивает сегод-
ня собственное дело — созда-
ет оригинальные подарочные 
наборы для разных торжеств 
и приятных мо-
ментов.
— Их можно вру-
чить учителям, 
близким, родным, 
друзьям, колле-
гам, — говорит она.
Пока начинающая 
бизнесвумен рабо-
тает в небольшом 
помещении на первом этаже 
жилого дома. В планах — рас-
ширение собственного дела, 
а значит, и поиск более про-
сторного помещения. Его хо-
чет взять в аренду у города, 
пройдя консультацию у спе-
циалистов ГБУ «Малый биз-
нес Москвы». 
В дальнейшем помещение, ес-
ли оно полностью устраивает, 
можно выкупить. И это еще 
одна ощутимая поддержка 
для предпринимателей. Те, 
арендуя у города недвижи-

мость не менее двух лет, могут 
ее выкупить. 
— В 2023 году представители 
малого и среднего бизнеса вы-
купили у города без торгов, 
воспользовавшись преиму-
щественным правом, 368 объ-
ектов недвижимости, — при-

вел данные Влади-
мир Ефимов.
Перечень имуще-
ства, предназна-
ченного для пере-
дачи субъектам 
малого и среднего 
бизнеса, размещен 
на портале mos.ru. 
Сегодня в нем на-

ходится более 1,6 тысячи объ-
ектов нежилого фонда. За со-
ответствующей госуслугой 
можно обратиться в Департа-
мент городского имущества. 
Еще одно удобство: для заня-
тых горожан договоры купли-
продажи заключаются в элек-
тронном виде.
— Наибольшим спросом у ма-
лого бизнеса пользуются по-
мещения в центре столи-
цы — здесь в 2023 году аренда-
торы выкупили 86 объектов 
общей площадью 20,6 тысячи 

квадратных метров. На севере 
города представители бизне-
са приобрели 47 помещений 
площадью 7,5 тысячи ква-
дратных метров, на юго-запа-
де – 45 площадью 6,5 тысячи 
квадратных метров, — отме-
тил министр столичного пра-
вительства, глава Департа-
мента городского имущества 
Москвы Максим Гаман.
Кроме того, на юге выкупили 
34 объекта недвижимости 
площадью 5,8 тысячи ква-
дратных метров, на северо-
востоке — 36 (9,2 тысячи ква-
дратных метров). Остальные 
помещения расположены на 
востоке, западе, северо-запа-
де, юго-востоке столицы, 
а также в Зеленограде.
Среди приоритетных и пользу-
ющихся популярностью мер 
поддержки — консультации по 
подготовке документов для 
оформления городской земли 
и недвижимости, заявки на по-
лучение субсидий и грантов, 
различного рода поручитель-
ства (по банковской гарантии, 
по договору лизинга, по креди-
ту и займу, по факторингам 
и аккредитиву), помощь при 

привлечении дополнительно-
го финансирования для реали-
зации новых возможностей. 
Действуют также и програм-
мы по продвижению: «Сдела-
но в Москве», экспортный ка-
талог, бизнес-миссии для экс-
портеров и другое. Работает 
Портал поставщиков. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

10 января. Предпринимательница Виктория Юндерс устроила мастерскую по оформлению 
оригинальных подарков на первом этаже жилого дома 

Добрая елка 
исполняет желания
В субботу в тематическом 
парке «Остров Мечты» про-
шла новогодняя акция «До-
брая елка», в рамках которой 
волонтеры вручили 10 мно-
годетным семьями подарки.

Еще в конце прошлого года 
в «Острове Мечты» развернул-
ся «Добрый офис» — в темати-
ческом парке установили ел-
ку, на которой повесили шары 
с желаниями детей из семей — 
подопечных московских не-
коммерческих организаций. 
— Волонтеры помогали оста-
вить заявку на исполнение 
желания, а также принимали 
подарки, которые посетители 
могли выбрать на свое усмо-
трение, — рассказала предсе-
датель Комитета обществен-
ных связей и молодежной по-
литики Москвы Екатерина 
Драгунова. 
Среди 250 собранных подар-
ков — конструкторы, игруш-
ки, куклы, канцелярские при-
надлежности, книги. 
— Сегодня их передали мно-
годетным семьям, — добави-
ла Екатерина Драгунова.
Многодетная мама Анастасия 
Журавлева в канун старого 
Нового года пришла к «До-
брой елке» вместе с тремя сво-
ими детьми: Анной, Святосла-
вом и Александром. По ее сло-
вам, возможность принять 
участие в акции стала для их 

семьи неожиданным, но очень 
приятным событием. 
— Я уже много лет являюсь во-
лонтером проекта «МногоМа-
ма», помогаю другим много-
детным, организую меропри-
ятия, — поделилась она. — 
Очень рада, что такие добрые 
акции проводятся. Это дает 
веру в чудо как детям, так 
и взрослым. 
Аня получила в подарок холст 
для рисования, Святослав — 
набор для творчества, а ма-
ленький Саша — машинку на 
радиоуправлении. Ребята бы-
ли искренне рады этому сюр-
призу.
Напомним, что благотвори-
тельная акция «Добрая елка» 
проходит во второй раз и про-
длится до 29 февраля. Желаю-
щие могут исполнить новогод-
ние мечты детей от 3 до 17 лет, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, имеющих ограни-
ченные возможности здоро-
вья или живущих в малообе-
спеченных семьях.
Желания ребят размещены на 
сайте акции и в новогодних 
шарах на «Добрых елках». Их 
можно найти на основных 
площадках города: на катках 
«Московских сезонов», в пар-
ке «Зарядье», коворкинг-цен-
трах НКО и других обществен-
ных пространствах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Соискателям есть 
из чего выбирать
С наступлением нового года 
многие решают поменять 
что-то в жизни, порой это ка-
сается и работы. О рынке тру-
да столицы «ВМ» поговори-
ла с директором службы за-
нятости населения Москвы, 
руководителем центра «Про-
фессии будущего» Андреем 
Тарасовым (на фото).

Андрей Андреевич, какова 
текущая ситуация на рынке 
труда Москвы?
В Москве работают более 
7 миллионов человек. В нашем 
городе невероятно масштаб-
ный рынок труда, который от-
личается не только особой 
прочностью, но и большим 
количеством возможностей 
как для тех, кто ищет работу, 
так и для желающих сменить 
сферу деятельности. В базе 
службы занятости более полу-
миллиона актуальных вакан-
сий из самых востребованных 
отраслей. На одного человека 
сейчас приходится больше 
20 предложений о работе. Экс-
перты называют это «рынком 
кандидата» — когда соискате-
лям есть из чего выбирать. 
Мы зарекомендовали себя как 
надежный партнер работода-
телей, которому уже более трех 
тысяч компаний доверяют 
комплектацию сво-
их команд. Сотруд-
ничаем как с орга-
низациями напря-
мую, так и реализу-
ем партнерские 
проекты с крупны-
ми российскими 
игроками интер-
нет-рекрутмента. 
Новый формат ра-
боты доказывает 
свою востребован-
ность и результа-
тивность. С начала 
2019 года при поддержке спе-
циалистов службы занятости 
успешно трудоустроились свы-
ше 500 тысяч человек. 
Какие сферы сейчас наиболее 
активны? 
Сегодня на рынке особенно не 
хватает представителей рабо-
чих профессий: слесарей, сто-
ляров, сварщиков, операторов 
станков с числовым программ-
ным управлением. Сейчас 
всем экспертам понятно, что 
высокая потребность в «синих 
воротничках» — это долговре-
менный тренд. Востребованы 
кадры и в транспорте — от во-
дителей до логистов. По-
прежнему высокая потреб-
ность в ИТ-специалистах, по-
тому что все сферы быстро пе-
реводятся в цифровой формат. 
Всегда востребованы програм-
мисты, аналитики данных, 
специалисты по кибербез-
опасности и искусственному 
интеллекту. 
Особенно актуальным ста-
ло непрерывное обучение. 
К примеру, 5–10 лет назад ра-
ботодатели интересовались, 
какое у кандидата образова-
ние, и очень часто требовали 
вузовский диплом. Теперь все 
спрашивают, что соискатель 
умеет делать, какими навыка-
ми обладает, какой у него 
опыт. Навыки — это как раз 
то, что можно быстро нарас-
тить. Чтобы быть успешным 
на рынке труда, нужно учить-
ся постоянно. 
Эта тенденция во многом опе-
редила стратегическое на-
правление нашей деятельно-
сти. Совсем недавно мэр Мо-
сквы открыл новый центр 
«Профессии будущего», кото-
рый призван отвечать на се-
рьезные вызовы рынка тру-

да — решать проблемы де-
фицита кадров, адаптации 
к новым компетенциям и во-
влечения трудовых ресурсов 
в экономику города.
Чем отличается новый центр 
от других? 
В центре «Профессии будуще-
го» разработаны короткие 
программы обучения для 
взрослых от лучших образо-
вательных провайдеров горо-
да по любой из 75 востребо-
ванных профессий, включая 
промышленность, ИТ, тор-
говлю, транспорт и здравоох-
ранение. Часть из них доступ-
на дистанционно. Очень важ-
ной функцией центра станет 
популяризация востребован-
ных и перспективных рабо-
чих специальностей. Вы-
брать программу обучения 
или подобрать желаемую ва-

кансию соискателям помога-
ют карьерные наставники. 
Ученикам 9-х классов в цен-
тре помогают определиться 
с выбором будущей специ-
альности. Разработана про-
грамма комплексной профо-
риентации. 
Стоит ли искать работу в январе 
или лучше подождать? 
На мой взгляд, 2024 год будет 
годом больших возможно-
стей. Если вы хотите разви-
вать свою карьеру, не откла-
дывайте эту задумку. Как по-
казывают практика и наш 
опыт, сменить сферу деятель-
ности можно в любом возрас-
те и в любое время. Мы отно-
симся ко всем кандидатам 
с заботой и вниманием, со-
ставляем для каждого уни-
кальный карьерный сцена-
рий. Работа в Москве найдет-
ся для каждого. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Свадебные церемонии украсила 
особая новогодняя атмосфера 
В столице с 4 по 7 января бы-
ло создано 155 новых семей. 
Об этом вчера «ВМ» сообщи-
ла начальник Управления 
ЗАГС Москвы Светлана 
Уханева. 

В этом году в дни январских 
праздников сразу четыре 
Дворца бракосочетания рас-
пахнули свои двери для про-
ведения свадебных цере-
моний. 
Как отметила Светлана Уха-
нева, начиная с 2020 года не-
сколько Дворцов бракосоче-
тания всегда открыты для 
регистрации брака в зимние 
праздники, а также созданы 
все условия для проведения 
торжественных церемоний 
по пожеланиям пар. И мо-
сквичи вот уже несколько лет 
активно пользуются возмож-
ностью пожениться в этот 
период.
— Молодые люди могут вы-
брать удобную дату для бра-
косочетания, — подчеркнула 

Светлана Уханева. — Реги-
страция брака в новогодние 
праздники — это совершен-
но особая атмосфера во 
Дворцах бракосочетания, 
они украшены елками и све-
товым декором.
Что касается самой популяр-
ной даты, то, по словам со-
трудников ЗАГС, в этом году 
первенство — у 7 января. 
Так, в праздник Рождества 
узами брака себя связали 
49 пар. А вот местом проведе-
ния свадебной торжествен-
ной церемонии в новогодние 
праздники столичные пары 
чаще всего выбирали Дворец 
бракосочетания № 1 — там 
зарегистрировали 50 новых 
семей. Во Дворце бракосоче-
тания Южное Бутово пожени-
лись 47 пар. Также свадебные 
церемонии прошли во Двор-
це бракосочетания № 4 и Ши-
пиловском Дворце бракосо-
четания. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Жители столицы активно 
участвуют в сборе подписей

Кампания по сбору подписей 
в поддержку самовыдвижения 
Владимира Путина в качестве 
кандидата в президенты Рос-
сии на выборах в 2024 году на-
чалась 23 декабря. Пункты 
сбора подписей работают 
в торговых центрах и обще-
ственных пространствах. 
В Москве таких пунктов 50. 
Один из них работает в район-
ном центре «Высота» в Кузь-
минках. 
Волонтеры, работающие на 
стойке, принимают подписи 
от москвичей, отвечают на их 
вопросы. 
— Мы собираем подписи 
в поддержку выдвижения кан-
дидата в президенты. Сегодня 
в Москве есть все условия для 
комфортной жизни, активно 
развиваются регионы и все 
отрасли. За последние годы 
Россия превратилась в силь-
нейшее государство как раз 
благодаря Владимиру Путину, 
и я вижу свое будущее в нашей 
стране, — говорит волонтер 
избирательного штаба Влади-
мира Путина Елизавета Чур-
сина. 
Ее напарник, волонтер Григо-
рий Войтенко отмечает, что 
свои подписи в основном 
оставляют граждане пожило-
го и среднего возрастов, но 
и молодые люди проявляют 
интерес. 

— У некоторых возникают во-
просы. В основном они каса-
ются того, что человек, жела-
ющий оставить подпись, не 
прописан в Москве, а мы соби-
раем подписи только москви-
чей. Часто подходят жители 
Московской области или те, 
кто приехал в Москву в коман-
дировку. Но по регламенту мы 
можем брать подписи только 
у тех, кто зарегистрирован 
в столице, — говорит Елизаве-
та Чурсина. 
В тот момент, когда мы разго-
варивали с волонтерами, 
к стойке подошла пенсионер-
ка Светлана Сикорская и по-
интересовалась, можно ли вы-
разить свою поддержку кан-

дидату Владимиру Путину. 
Волонтеры приняли ее под-
пись, заверив оригиналь-
ность подписи с помощью па-
спорта. 
— Я и раньше всегда голосова-
ла за Владимира Путина, по-
тому что я ему доверяю. А ко-
му, кроме него, сейчас можно 
доверять? Я 28 лет проработа-
ла в военном образовании, 
понимаю, что к чему, — гово-
рит Светлана Сикорская. 
Документы с подписями из 
всех регионов поступают 
в центральный избиратель-
ный штаб Владимира Путина 
в Гостином Дворе. Юристы 
ведут подсчет подписей и про-
верку полученных подписных 

листов. Первая партия доку-
ментов поступила в централь-
ный штаб уже через неделю 
после старта сбора. На тот мо-
мент удалось собрать уже бо-
лее 1,3 миллиона подписей 
в поддержку кандидата.
По Закону о выборах прези-
дента Российской Федерации, 
кандидат вправе подать 
в Центральную избиратель-
ную комиссию не более пяти 
процентов подписей сверх 
установленной квоты на тот 
случай, если обнаружатся не-
действительные подписи или 
некорректно заполненные 
подписные листы.
В январе заработали единый 
кол-центр и общественная 

приемная избирательного 
штаба Владимира Путина. По 
телефону 8 (800) 301-21-85 
граждане могут передавать 
свои предложения и наказы 
кандидату. В кол-центре рабо-
тают 32 волонтера из пяти ре-
гионов России. Также вопро-
сы и пожелания можно оста-
вить по адресу электронной 
почты: vopros@putin2024.ru. 
В общественной приемной, 
расположенной на улице По-
кровка, 47, с 10 до 17 часов 
граждане могут передать свои 
пожелания и предложения со 
вторника по субботу включи-
тельно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве повсе-
местно продол-
жают работать 
точки сбора 
подписей в под-
держку выдви-
жения Влади-
мира Путина 
в качестве 
кандидата 
на выборах 
президента. 

волеизъявление

12 января. Волонтеры избирательного штаба Владимира Путина Елизавета Чурсина и Григорий Войтенко помогают пенсионерке Светлане Сикорской поставить подпись 
в поддержку выдвижения действующего президента в качестве кандидата на выборах 2024 года 

важно
Владимир Путин балло-
тируется на новый пре-
зидентский срок в по-
рядке самовыдвижения. 
Для регистрации в каче-
стве кандидата ему не-
обходимо представить 
в Центризбирком не ме-
нее 300 тысяч действи-
тельных подписей изби-
рателей в свою под-
держку. В настоящее 
время удалось собрать 
уже более 1,8 миллиона 
подписей во всех 89 ре-
гионах России. 

досье
Андрей Андреевич Тара-
сов окончил НИУ «Выс-
шая школа экономики» 
по специальности «Госу-
дарственное и муници-
пальное управление». 
После работал над про-
ектами по профориента-
ции и трудоустройству 
горожан. В 2019 году 
присоединился к коман-
де службы занятости 
и работал в центре «Моя 
работа». Затем возгла-
вил службу, а с декабря 
2023 года — и центр 
«Профессии будущего».

База службы 
занятости 
насчитывает 
более 
500 000 вакансий

Коммерческая недвижи-
мость от города пользу-
ется спросом на торгах 
у бизнеса и москвичей. 
В 2023 году столица за-
ключила более 2,8 тысячи 
договоров купли-продажи 
недвижимости общей пло-
щадью 292,8 тысячи квад-
ратных метров. Нежилые 
помещения и здания, ку-
пленные у города, исполь-
зуют для открытия офисов, 
магазинов, кафе и рестора-
нов, предприятий бытово-
го обслуживания.

справка

13 января. Волонтеры Рамиль Ахтемзянов (слева) и Юлия 
Филиппова (справа) вручают подарки семье Журавлевых: 
маме Анастасии, Святославу, Анне и Александру
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Форум объединил тех, 
кто помогает приблизить Победу 

Среди двух с половиной тысяч 
участников  — военнослужа-
щие и участники спецопера-
ции, инженеры, работни-
ки швейных мастерских, во-
енкоры, представители вла-
сти и волонтеры... Все они 
собрались тут, чтобы предста-
вить или приобрести воен-
ную технику и амуницию, 
а также завести полезные зна-
комства. Например, подпи-
сать ряд партнерских согла-
шений или обменяться опы-
том с коллегами. 
Владелец автомастерской 
Илья Свиридов, например, 
показывает на форуме воен-
ную машину, которая исполь-
зуется на передовой для эва-
куации раненых. По словам 
мужчины, в покупке ему по-
могли неравнодушные люди. 
— Как только началась спец-
операция, мы с коллегами от-
крыли благотворительный 
фонд «Команда А». Он финан-
сируется за счет обычных 
граждан. Благодаря их под-
держке нам удалось запу-
стить несколько точек на но-
вых территориях России. Там 
волонтеры ремонтируют «бу-
ханки», — говорит Илья Сви-
ридов. 
А вот руководитель группы 
по тактическому снаряже-
нию Ирина Гирина вместе со 
своей напарницей демон-

стрирует военный костюм 
с плотной баллистической за-
щитой. Она спасает бойца от 
осколочных ранений. 
— Прошлым летом я передала 
солдату нашей армии воен-
ное снаряжение с каской. 
Произошло это накануне его 
отправки на фронт. Спустя 
время в одном из боев их ба-
тальон попал под вражеский 
огонь, — вспоминает женщи-
на. — Как мне рассказали, 
этому парню удалось выжить 
благодаря шлему, поскольку 
пуля летела ему прямо в лоб. 
Причем изначально солдат не 
хотел ничего брать, сомнева-
ясь, что наша амуниция мо-
жет спасти ему жизнь.

У одного из стендов собирает-
ся большая очередь. Все жела-
ющие спешат увидеть устрой-
ство под названием «детек-
тор». Во время боевых дей-
ствий российские военные 
активно используют их, что-
бы обнаружить вражеские 
беспилотные летательные ап-
параты на расстоянии более 
полутора километров. 
— Сейчас эта разработка — 
лучшая в мире, — отмечает 
представитель компании-
разработчика Сергей Шандо-
было. — В случае прилета 
БПЛА в ней заблаговременно 
включается режим подавле-
ния. Дрон падает. Ежедневно 
такие детекторы спасают 

жизнь сотням бойцов на пе-
редовой.
Рядом инженер Кирилл Дуд-
кин вместе со своей командой 
представляет устройство, на-
поминающее рацию. Оно спо-
собно обеспечивать связь меж-
ду бойцами на дальних рассто-
яниях с помощью радио. 
— Мы подключаем наш 
радио модуль к мобильному 
телефону. Он необходим для 
набора текстовых сообщений. 
Остальные собеседники дела-
ют то же самое, — подчерки-
вает технический специалист 
и инженер Олег Маркин. — 
В результате мы спокойно об-
щаемся друг с другом, не при-
меняя интернет и сотовую 

связь. В зоне СВО такая вещь 
будет незаменима, она помо-
жет обезопасить себя от вне-
запной атаки противника. 
Со слов специалиста, к ним 
уже обращаются военнослу-
жащие за приобретением дан-
ного устройства. 
Стоит добавить, что на пло-
щадке мероприятия участни-
ки могли послушать песни во-
енных лет. А еще три семьи 
военнослужащих получили от 
организаторов ключи от но-
вых внедорожников. 
Всего в мероприятии приняли 
участие более 2500 человек из 
81 региона России.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Сегодня цель номер один — 
наша скорейшая Победа. 
Спецоперация должна закон-
читься как можно скорее! Этот 
форум, как и та помощь, кото-
рую мы оказываем фронту, — 
вклад в общее дело. Продела-
на колоссальная работа по 
привлечению инженеров, изо-
бретателей, волонтеров и про-
стых людей для их взаимодей-
ствия друг с другом. Мы хотим 
не только достичь целей СВО, 
но и сберечь наших ребят. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В субботу на тер-
ритории между-
народного вы-
ставочного цен-
тра «Крокус Экс-
по» прошел 
Форум содей-
ствия СВО «Пле-
чом к плечу». 
Корреспондент 
«ВМ» узнал под-
робности. 

сVои люди

Государство оказывает мощную поддержку 
предприятиям новых регионов
Число предприятий из новых 
регионов, вошедших в ре-
естр свободной экономиче-
ской зоны (СЭЗ), к началу го-
да увеличилось до 65. «ВМ» 
узнала, чем они могут помочь 
родным республикам. 

В реестр СЭЗ вошли предпри-
ятия из всех четырех новых 
регионов: Луганской и До-
нецкой народных республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей. Эти компании смо-
гут обеспечить рабочими ме-
стами более 40 тысяч людей. 
Самым крупным проектом 
среди них стал Мариуполь-
ский металлургический ком-
бинат имени Ильича. Сей-
час там запланирован ком-
плекс мероприятий по вос-
становлению энергетическо-
го, транспортного и ремонт-
ного хозяйства, которые не-
обходимы для производства 
трубной продукции, чугуна, 
стали и не только. Планиру-
ется, что комбинат сможет 

предоставить более 1,5 тыся-
чи новых рабочих мест.
— Свободная экономическая 
зона — это определенная тер-
ритория государства, на ко-
торой действуют льготные 
условия для предпринима-
тельства, — объясняет до-
цент Финансового универси-
тета при Правительстве РФ 
Петр Щербаченко. — На но-
вых территориях она работа-
ет с 24 июня 2023 года, а срок 
действия продлится до 31 де-
кабря 2050 года.
После вхождения в реестр СЭЗ 
предприятия получают ряд 
преимуществ для дальнейше-
го развития.
— Это особый режим пред-
принимательской и другой 
деятельности, который вклю-
чает налоговые и таможенные 
льготы, субсидии на возмеще-
ние процентов по кредитам 
и иные меры поддержки, — 
рассказывает Щербаченко.
По словам доцента Финансо-
вого университета при Пра-

вительстве РФ, такого рода 
преимущества позволяют 
компаниям обновлять обору-
дование, повышать заработ-
ную плату сотрудникам и не 
только.
— Свободные экономиче-
ские зоны создают в целях 
развития экономики, причем 
не только отдельных регио-
нов, но и в целом по всей стра-
не, — отмечает Петр Щерба-
ченко. — Также СЭЗ способ-
ствует развитию определен-
ных отраслей. 
Так, например, самым пер-
вым предприятием из Херсон-
ской области, вошедшим в ре-
естр свободной экономиче-
ской зоны, стало аграрно-жи-
вотноводческое хозяйство. 
Там планируют увеличить ко-
личество коз, приобрести 
оборудование для производ-
ства сыра и обеспечить оро-
шение полей в целях повыше-
ния урожайности.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

13 января. Участница Форума содействия СВО «Плечом к плечу» Мария Жигунова показывает посетителям разработку их компании — солнечную мобильную 
электростанцию

Активно сопротивлялся 
противнику
Стремясь вернуть утрачен-
ные в ходе боев позиции, 
неонацисты атаковали рай-
он расположения россий-
ских подразделений. Еф-
рейтор Владимир Лейко (1) 
вместе с боевыми товари-
щами вступил в бой с груп-
пой противника. Во время 
боя он получил ранение, 
но, оказав себе первую по-
мощь, продолжил сопро-
тивляться врагу. Бойцы 
подразделения, в составе 
которого действовал сол-
дат, уничтожили группу 
украинских военных.

Посадил вражеские 
беспилотники
Находясь в составе подраз-
деления, рядовой Алек-
сандр Коровин (2) охранял 
и оборонял рубеж около 
одного из населенных пун-
ктов. Во время боевого де-
журства на наблюдатель-
ном посту военнослужа-
щий обнаружил два дрона, 
которые летели в направ-
лении российских позиций. 
Оперативно оценив ситуа-
цию, Александр Коровин 
применил противодроно-
вое ружье и, подавив кана-
лы управления, посадил 
вражеские беспилотники. 
В ходе их осмотра рядовой 
обнаружил установленные 
на дронах взрывные 
устройства. Рискуя жизнью, 
он обезвредил механизмы. 
Благодаря мужеству и про-
фессиональным навыкам 
военнослужащего удалось 
избежать потерь среди 
личного состава.

Уничтожил украинские 
дроны
Наблюдая за воздушным 
пространством в заданном 
секторе, рядовой Дмитрий 
Марченко (3) заметил неу-
становленные беспилотные 
летательные аппараты над 
подразделением россий-
ских войск, которые пере-
правлялись через реку. 

Убедившись, что отече-
ственных беспилотников 
в заданном секторе нет, ря-
довой начал за ними на-
блюдать. При входе дронов 
противника в зону пораже-
ния Марченко уничтожил 
их из стрелкового оружия. 
После ликвидации лета-
тельных аппаратов личный 
состав подразделения бес-
препятственно перепра-
вился через реку в задан-
ный район. Умело произве-
дя стрельбу по быстролетя-
щим воздушным целям, 
рядовой Дмитрий Марчен-
ко сумел сохранить жизнь 
боевым товарищам.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Рукодельницы шьют одежду
и постельное белье беженцам

Благотворительный фонд 
«Лавка радостей» накануне 
выходных объединил руко-
дельниц столицы для помо-
щи. Волонтеры программы 
«Уютка. Благотворительное 
рукоделие», которые прихо-
дят в их организацию, шьют 
постельное белье и одежду 
для беженцев.

Декольте у ночной сорочки 
получилось достаточно глубо-
ким, поэтому нужно закрыть 
его лоскутом кружева. Отме-
рив размер ткани, профессио-
нальный портной Сергей Ар-
кадьев аккуратно ножницами 
отрезает лишнее и подравни-
вает, чтобы не было рваных 
краев. Он фиксирует положе-
ние ткани с помощью булавок 
и, достав швейную машинку, 
в два счета пришивает ее. 
— Я регулярно занимаюсь 
волонтерством и параллель-
но работаю портным, — рас-
сказал Сергей. — Про проект 
«Уютка» я узнал от своих дру-
зей, что в лавку можно отне-
сти ненужные вещи. 
Но там он увидел швейные ма-
шинки и предложил органи-
зовать мастер-класс. По его 
словам, с другими рукодель-

ницами они сделали лекало, 
и координатор программы 
«Уютка. Благотворительное 
рукоделие» Екатерина Миро-
нова достала ткань из своих 
запасов. И таким образом ста-
ли понемногу шить.
— Наш фонд давно помогает 
пострадавшим от пожара, 
а потом появились беженцы, 
и мы стали им помогать, — от-
метила Екатерина. — Каждая 
семья раз в три месяца одева-
ется у нас на складе, и проблем 

с одеждой ни у кого нет, а вот 
постельное белье — дефицит. 
Благотворительный фонд на-
чал помогать беженцам Дон-
басса с самых первых дней на-
чала спецоперации.
— И когда в начале февраля 
2022-го они начали ехать из 
Донецка с одним чемоданом 
или сумкой, стало понятно, 
что одежды у них почти нет, — 
отметила Миронова. 
Каждую среду на Братислав-
ской волонтеры собираются, 
чтобы шить постельное белье 
для беженцев. Их заботливые 
руки строчат на швейных ма-
шинках, утюжат и аккуратно 
складывают комплекты для 
отправки. 
Помимо этого, фонд органи-
зовал в Москве зону выдачи 
вещевой и гуманитарной по-
мощи, куда каждый будний 
день приходят нуждающиеся 
семьи. Люди получают необ-
ходимую одежду и обувь, 
а также другие вещи. Кроме 
того, там есть сезонные раз-
дачи канцелярии и школьной 
формы, новогодних подар-
ков, а также платьев и костю-
мов для выпускных.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

новости спецоперации

Применили уникального робота
Российские военные впервые в мире на территории бое-
вых действий начали использовать робота — доставщика 
боеприпасов «Черепаха», рассказал генеральный дирек-
тор компании-разработчика Константин Багдасаров.
— Первый опытный образец робота «Черепаха» сейчас 
работает в Луганской Народной Республике на линии бое-
вого соприкосновения в одном из подразделений россий-
ской группировки войск, — отметил гендиректор компа-
нии. — Основные его задачи — доставка боеприпасов 
и продуктов питания.
Грузоподъемность робота составляет 500 килограммов, 
а дальность действия — пять километров. Он электриче-
ский, а значит, не создает акустического шума, а еще 
не «светится» в тепловом диапазоне. 
■
Отправили подразделению оборудование
Сотрудники предприятия военно-промышленного ком-
плекса отправили военнослужащим 68-го армейского 
корпуса группировки войск «Восток» партию эксперимен-
тальных ударных и разведывательных FPV-дронов, рас-
сказали в пресс-службе Министерства обороны России.
— Новое оборудование уже опробовали специалисты 
подразделений беспилотных летательных аппаратов ар-
мейского корпуса на одном из полигонов Донецкой На-
родной Республики, — отметили в силовом ведомстве.
Дронами управляет оператор с помощью очков, которые 
обеспечивают вид от первого лица.
■
Уничтожили вражеские военные объекты
Используя гиперзвуковой ракетный комплекс «Кинжал»
и беспилотные летательные аппараты, российские воен-
ные нанесли серьезный удар по украинским объектам во-
енно-промышленного комплекса, которые производили 
снаряды 155, 152 и 125 миллиметров. Об этом заявил офи-
циальный представитель Министерства обороны генерал-
лейтенант Игорь Конашенков. 
■
Военнослужащие киевского режима сдаются 
в плен
За последнее время почти 50 украинских военных сдались 
в плен российским солдатам в зоне проведения специаль-
ной военной операции. 
— Из них 35 — на купянском направлении, — отметили 
в пресс-службе Министерства обороны России. 
■
Выбили с позиций неонацистов
Российские военнослужащие заняли более выгодные по-
зиции на запорожском направлении, рассказали в пресс-
службе Министерства обороны России. Там наши бойцы 
поразили живую силу и технику 117-й и 118-й механизи-
рованных бригады и 128-й горно-штурмовой бригады 
украинских националистов. А еще ликвидировали боеви-
ков 14-й и 15-й бригад нацгвардии Украины около Рабо-
тина, Малой Токмачки, Новопрокоповки, Вербового.
■
В одиночку отбил атаку штурмовиков 
Заместитель командира взвода Иван Калашников обра-
тил в бегство 12 штурмовиков вооруженных сил Украины 
во время обороны опорного пункта, сообщили в пресс-
службе Министерства обороны России. Тогда на наших 
позициях оставалось пятеро военнослужащих, двое 
из которых были ранены. Еще двое отправились прикры-
вать фланги, а замкомандира взвода вышел вперед, что-
бы вести прицельный огонь.

фотофакт

13 января. Военнослужащий расчета зенитного ракетно-пушечного комплекса «Панцирь-С1» 
выполняет боевые задачи на купянском направлении в зоне проведения специальной военной 
операции. По данным Министерства обороны России, вооружение ЗРПК «Панцирь-С1» поражает 
любые средства воздушного нападения в установленном диапазоне работы. Расчеты регулярно 
меняют позиции: на новом месте могут за десять секунд перейти из дежурного режима в боевой.

Мария Антипова из Реуто-
ва решила помогать шить 
одежду для участников 
СВО, когда сына ее сосе-
дей мобилизовали. 
Онарешила делать раз-
грузочные жилеты, пока 
не закончится ткань. Сей-
час Мария шьет гумани-
тарку в более широком 
ассортименте: от «разгру-
зок» до госпитальной 
одежды, носилок, апте-
чек и пятиточечников — 
ковриков-сидушек.

кстати
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12 января. Профессиональный портной Сергей Аркадьев готовит к пошиву ночную сорочку 
из хлопка. Волонтеры используют ткань исключительно из натуральных компонентов
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Перевороты в Латинской Америке — такое же 
обычное явление, как снег в Антарктиде. 
И бандитизм в регионе, замешанный на нарко-
тиках, находится на высоком уровне. Нарко-
картели — часть политики, но чтобы бандиты 
объявляли открытую войну официальной вла-
сти... На такое не решался даже знаменитый 
наркобарон Пабло Эскобар. Кстати, Эквадор 
отсоединился от Великой Колумбии в XIX веке 
после обретения независимости от Испании, 
так что традиции в странах родственные.
Что мы знаем об Эквадоре? На первый взгляд, 
почти ничего, ибо Эквадор находится вдалеке 
от геополитических интересов России. И экс-
пертов по Эквадору в России меньше, чем по 
той же Антарктиде. Но если копнуть на пол-
штыка лопаты глубже, окажется, что нас мно-
гое связывает с далекой страной. Не только 
бананы, которые являются главным экспортом 
Эквадора. Президент Даниэль Нобоа — сын ба-
нанового короля Альваро Нобоа, который пять 
раз пытался стать президентом Эквадора. 
35-летнему сыну осенью 2023 года это удалось 
с первого раза. Самый молодой в истории Эк-
вадора президент — наследник банановой им-
перии, которая имеет множество офшорных 
компаний на континенте.
Фамилия Нобоа известна среди футбольных 
болельщиков в России. Кристиан Нобоа уже 
18 лет играет в футбол в нашей стране и при-
знавался в России лучшим игроком сезона. 
В его послужном списке «Рубин», «Зенит», «Ди-
намо», «Ростов». Ветерану 38 лет, он капитан 
и лидер клуба «Сочи». Родственник президен-
та? Неизвестно. Но факт, что отец нашего Но-
боа, который обзавелся русской женой, — ад-
мирал и командующий ВМФ Эквадора. Как 
использовать этот факт, не знает ни один по-
литолог. 
Но Эквадору еще более обязано все человече-
ство. В состав Эквадора входят Галапагосские 
острова, где сделал великие наблюдения и от-

В начале января 2024 года на фоне дефицита громких событий и катастроф лидером в области общественного внимания стали беспорядки в Эквадоре. В стране 
вспыхнул мятеж бандитских группировок, которые прямо в эфире брали в заложники тележурналистов, захватывали здания, освобождали мафиозных лидеров 

из тюрем, устраивали погромы на улицах. Президент страны Даниэль Нобоа объявил мафии войну, а соседние государства предложили военную помощь. 

8 января. Военнослужащие Эквадора во время патрулирования улиц Кито после введения в стране режима внутреннего вооруженного конфликта из-за беспорядков

Политические реформы некомпетентной власти Эквадора привели страну к хаосу

Бунт в банановой империи

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
Обозреватель

комментарии экспертов
ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

За происходящим в Эквадоре нам нужно 
следить внимательнее. Ведь это и про нас 
тоже! Эквадор сейчас — это Россия, в ко-
торой бы победили олигархи. Ведь что та-
кое эквадорская наркомафия? Так это 
местные олигархи и есть! Просто страна — 
бедная, наркобизнес — одна из немногих 
статей дохода, ну вот оборотистые дяди ее 
и оседлали. Как у нас оседлали нефть, 
алюминий и другие ресурсы. И если бы 
Россия не урезонила олигархов, у нас бы 
такой Эквадор сейчас и был. Ситуация 
в этой стране говорит нам, что необходи-
мо сильное государство. Но — не тотали-
тарное. Иначе получится второй СССР, ко-
торый не мог в парадигме засилья чинов-
ников развиваться. Или — Афганистан. 
Там ведь тоже наркомафия со своими кар-
телями. Но они сидят тихо-тихо, потому 
что у радикальных исламистов не забалу-
ешь. Кстати, Эквадор мог бы пойти по пути 
Афганистана. Католичество, которое там 
присутствует, давно выдохлось и жизнь 
общества почти никак не определяет. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Многие уверены, что Латинская Амери-
ка — это геополитическая дыра, где по-
стоянно военные перевороты, войны нар-
кокартелей и ужасающая бедность. На са-
мом деле этот регион — один из самых 
спокойных на планете. Здесь, в отличие 
от Европы, Азии и Ближнего Востока 
в ХХ и ХХI веках вообще не было войн! И это 
огромный плюс. Но есть и минусы. Пер-
вый — засилье мафии. Чем оно вызвано? 
Прежде всего стилем жизни самих лати-
ноамериканцев. В их характере — смесь 
агрессии и тяги к бесконечному веселью. 
Работать они не любят. Зато любят быстро 
и легко заработать, а потом веселиться 
до упаду. Карнавалы, кстати, не только 
бразильское явление, они проводятся 
по всей Латинской Америке. Второй фак-
тор, влияющий на засилье наркомафии, — 
США. Это огромный, самый богатый в мире 
рынок сбыта наркотиков. Наркомафия 
в Штатах очень сильна, и она всеми силами 
поддерживает своих латиноамериканских 
партнеров — покупать товар у кого надо. 
Еще один фактор внутренней нестабиль-
ности стран Латинской Америки — проти-
воречия между индейцами и условно «ев-
ропейским» населением. Индейцы недо-
вольны, что их притесняют и поддержива-
ют разного рода повстанческие движения. 
И, кстати, не зря. В Венесуэле, например, 
к власти в свое время пришел индеец Уго 
Чавес. В Боливии — Эво Моралес. 
Четвертый фактор нестабильности — 
внешняя политика США. В свое время Шта-
ты стали руководствоваться доктриной 
Монро, согласно которой европейцы 
не должны лезть в американские дела. Де-
скать, мы сами наведем на континенте по-
рядок. Доктрину приняли, но ничего не де-
лают. Дошло до того, что уже сами не могут 
с наркомафией справиться и готовы стро-
ить стену между США и Мексикой, чтобы 
перекрыть каналы поставки наркотиков. 

ГРИГОРИЙ САВЕЛЬЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Россия в начале 90-х была в пяти минутах 
от похожего на эквадорское развитие со-
бытий. В Екатеринбурге, например, 
в 1993-м из гранатомета «Муха» обстреля-
ли здание РУБОПа. А через несколько не-
дель — здание областного правитель-
ства. Потом выяснилось, что это сделали 
члены ОПГ «Уралмаш». Так они пытались 
оказать давление на власть, чтобы сило-
вики выпустили арестованного лидера 
группировки. Точно такой же Эквадор, 
просто власть у нас тогда оказалась силь-
нее. А вот в Грузии — слабее. Там в начале 
90-х вор в законе по кличке Дюба вообще 
стал членом Военного совета страны и за-
местителем главы Госсовета. Джаба 
 Иоселиани его звали. Так что нам еще по-
везло — могло быть намного хуже.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА СТРАН СНГ

Латинская Америка осталась бесхозной. 
Россия занята Украиной. США — и Украи-
ной, и Ближним Востоком, и Тайванем. 
Им не до Эквадора. Соседние страны тоже 
не могут навести там порядок — это слабые 
государства, им свои бы проблемы решить. 
Но власти Эквадора, надо отдать должное, 
пока справляются. Армия поддержала 
не мятежников, а правительство. Порядок 
там худо-бедно, но наводят. Что касается 
России, то нам нужно усиливать свое влия-
ние в Латинской Америке. Куба, Венесуэла, 
Никарагуа — дружественные нам страны. 
Бразилия входит в БРИКС. Аргентина 
с приходом нового президента качнулась 
в сторону США, но президенты приходят 
и уходят, а интересы стран сохраняются. 
И в этих интересах с Россией сотрудничать. 
Один факт — 97 процентов бананов, кото-
рые сейчас продают в наших магазинах, 
поступают из Эквадора. Если мы будем за-
купать у других стран, Эквадор потеряет 
миллиарды долларов. Так что рычаги вли-
яния у нас на регион есть.

Эквадор — страна немаленькая. Ее пло-
щадь примерно в 6,5 раза больше площади 
Московской области. А вот население неве-
лико: чуть больше 18 миллионов человек. 
В стране говорят на испанском. Главные от-
расли экономики — добыча и экспорт неф-
ти, дающие более половины доходов 
от экспорта страны. Также Эквадор — са-
мый крупный в мире экспортер бананов. 
Другие экспортные товары — цветы, кре-
ветки, какао, кофе, древесина, рыба, коно-
пля. Более трети населения (35 процентов) 
живут за чертой бедности. Почти 400 тысяч 
человек — безработные, а 2 миллиона име-
ют неполную занятость. Около 44 процентов 
территории страны покрыты влажными эк-
ваториальными лесами. Их, увы, активно 
вырубают. Примерно 75 процентов древе-
сины используется в качестве топлива. Та-
ким образом, Эквадор — страна крайне 
бедная, с туманными перспективами.

справка

■
Беды начались, когда в 2017 году к власти при-
шел Ленин Морено, имя которому придумал 
отец, помешанный на идеях вождя русской ре-
волюции. Но сын за отца не отвечает, яблоко 
укатилось на недосягаемое расстояние. Эква-
дор встал на американскую колею. Из либе-
ральных соображений Ленин объявил массо-
вое сокращение государственных служащих 
и демонтировал систему безопасности страны. 
Череда реформ и отказ от социальной поддерж-
ки привели к падению рейтинга Морено с 80 до 
7 процентов в 2020 году. Начались массовые 
протесты, в тюрьмах вспыхнули бунты, прави-
тельство бежало из Кито в Гуаякиль. Уровень 
убийств за три года в Эквадоре вырос с 5 до 
25 преступлений на 100 тысяч населения. Эква-
дор по этому показателю встал на одну доску 
с Колумбией.
Именно Ленин Морено отозвал право на убе-
жище у основателя WikiLeaks Джулиана Ассан-
жа и разрешил полиции арестовать его в по-
сольстве Эквадора в Лондоне. Ленину Морено 
были даны гарантии, что Ассанж не будет де-
портирован в США, но Верховный суд Велико-
британии принял решение о выдаче Ассанжа 
США, где ему грозит 715 лет заключения. Твер-
дое слово джентльмена — знакомая истории, 
не правда ли? 
2021 год вошел в историю Эквадора под знаком 
тюремной резни. Из-за массовых сокращений 
служащих треть заключенных в Эквадоре нахо-
дилась за решеткой без вердикта суда. Нарко-
мафия в Эквадоре — филиал наркокартелей 
Колумбии и Мексики. Одновременное восста-
ние заключенных во всех тюрьмах Эквадора 
привело к сотням жертв. Для подавления мяте-
жа была привлечена армия. Но это была репе-
тиция, так сказать, цветочки. Сегодня мятеж 
наркомафии в Эквадоре перерос в граждан-
скую войну.
Погружение еще недавно спокойного Эквадора 
в хаос — логическое звено в долгой цепочке ре-
шений, вызванных некомпетентной властью, 
которая решила пересадить на почву Латинской 
Америки неприемлемые для нее нормы запад-
ной политической системы. Впечатление, что 
политикой в Латинской Америке часто заправ-
ляют деятели, забывшие о культуре и нацио-
нальных традициях, которые определяют исто-
рию каждого государства. Может быть, в Гарвар-
де не учат тому, что сделать людей счастливыми, 
переломив национальные корни, — самый ко-
роткий путь к разрушению страны?
В банановой империи Эквадор отрыв от кор-
ней выглядит тем более странно. Как говорит-
ся, от осинки не родятся апельсинки. Или слав-
ное семейство Нобоа решило превратить Эква-
дор в ботаническую лабораторию и привить 
к банану каучуковую гевею, а из пальмового 
ореха выдавить горькое какао? Эх, нет на таких 
горе-политиков Дарвина.

чем, в каком состоянии будет сама Украина 
к этому моменту, неведомо. А пока Эквадор 
готов передать США изношенное российское 
вооружение, которое, очевидно, будет пере-
правлено на Украину.

■
Бунт и мятеж в Эквадоре — признаки корро-
зии западной политической системы. В самих 
США и в Западной Европе зреет брожение, но 
устойчивая политическая система позволяет 
до поры до времени купировать недовольство, 
которое выражается в массовых и санкциони-
рованных забастовках. Иное дело — Латин-
ская Америка, где политические декорации 
выстраиваются на шумных улицах, а судьбу 
политиков в один миг решает экзальтирован-
ная толпа. 
С какой скоростью происходит политическое 
крушение? Наравне с Коста-Рикой Эквадор 
считался самой спокойной страной региона. 
Пусть по ВВП на душу населения Эквадор на-
ходится в середине второй сотни, но социаль-
ные программы помогали поддерживать при-
стойный уровень жизни. Сравнимо с соседним 
Перу. Кстати, во время Второй мировой войны 
Перу оттяпал от Эквадора половину террито-

рии, но обид почему-то не осталось. По одной 
из версий коренное население Южной Амери-
ки не признает государственных границ, воз-
никших на руинах Испанской империи, и ува-
жает лишь традиционные ареалы обитания 
индейских племен.
Три президентских срока во главе Эквадора 
стоял Рафаэль Корреа, который проводил соци-
альную политику, что необходимо в стране, где 
30% населения находятся ниже черты бедно-
сти. Корреа находился в дружеских отношени-
ях с лидером Венесуэлы Уго Чавесом, ориенти-
ровался на Кубу, дружил с Ираном и Никара-
гуа, держал курс на социализм. В Эквадоре бы-
ли запрещены азартные игры и коррида. За три 
срока правления Корреа военные при под-
держке Запада несколько раз предпринимали 
попытку переворота. Сейчас Рафаэль Корреа 
ведет передачи на испанском языке на канале 
RT и живет в эмиграции.

крытия Чарльз Дарвин. То есть Эквадор — ко-
лыбель теории об эволюции видов на планете 
Земля. Важнейшая веха в истории человече-
ства, но опять же непонятно, как сия максима 
отражается на текущем моменте в Эквадоре. 
Более того, если существует социальная эволю-
ция, то в Эквадоре она дала обратный ход. 

■
Нельзя не прийти к выводу, что Эквадор мед-
ленно, но верно шел к хаосу, в который поли-
тические реформы погружали страну. В отли-
чие от некоторых других стран Латинской 
Америки Эквадор попал под полный контроль 
США и лег в фарватер политических трендов, 
в которые погружен сюзерен. К слову, прези-
дент Даниэль Нобоа родился в США, в Майа-
ми, учился в Нью-Йорке и в Чикаго, а степень 
магистра государственного управления 
в 2021 году получил в Гарварде. Папа на бана-
нах сколотил крепкое состояние. Настало вре-
мя подтвердить диплом и продемонстриро-
вать искусство вольтижировки на ниве гос-
управления. Последипломная, так сказать, 
практика, но дорогой ценой. Даниэль Но-
боа — спелый плод западной демократии 
с прелым привкусом либерализма. Прези-
дент — сторонник ЛГБТ, зеленой энергетики 
и прочих изысков политической толерантно-
сти. Его супруга Лавиния — влиятельный бло-
гер, хозяйка популярных салонов по здорово-
му образу жизни и правильному питанию. 
Изменилось ли в идеальном рационе после 
удачного замужества содержание бананов, 
могут выяснить политические оппоненты 
клана Нобоа.
Сразу после избрания президентом осенью 
2023 года Даниэль Нобоа отправил вице-пре-
зидента Веронику Рохас в бессрочную коман-
дировку в Тель-Авив, чтобы уладить конфликт 
между Израилем и Палестиной. Бывшая бале-
рина и музыкант популярна в Эквадоре и, учи-
тывая регулярные перевороты в стране, кото-
рые нередко возглавляют ближайшие спод-
вижники, президенту полезно отправить кон-
курента в далекое и беспросветное плавание. 
Во время предвыборной кампании в 2023 году 
были убиты один из кандидатов в президенты, 
а также лидер оппозиционной партии.
После избрания Даниэль Нобоа успел побы-
вать на инаугурации президента Аргентины, 
эпатажного Хавьера Милея. Кстати, затея Ми-
лея заменить национальную валюту амери-
канским долларом заимствована в Эквадоре, 
где 20 лет назад из-за этой угрозы случился оче-
редной переворот. Но грабли — инструмент, 
который неизвестен в банановом саду. В Буэ-
нос-Айресе Даниэль Нобоа повстречался с Вла-
димиром Зеленским, который не мог пропу-
стить это важное мероприятие. Зеленский 
и Нобоа нашли общий язык, поддержали Изра-
иль и осудили Россию. Кроме того, Зеленский 
и Нобоа договорились плотно сотрудничать. 
Можно ли приравнять погромы в Гуаякиле 
к майдану, покажет будущее. 
Любопытно, что Зеленский на полном серьезе 
пригласил Даниэля Нобоа посетить Украину. 
Из огня да в полымя. Приглашение может при-
годиться для политического убежища. Впро-

Местная 
наркомафия — 
филиал 
наркокартелей 
Колумбии 
и Мексики
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13 января на территории 
спортивного комплекса «Во-
робьевы горы» состоялся Ку-
бок чемпионов по сноуборду 
в дисциплине «Параллель-
ный слалом» среди мужчин 
и женщин. Корреспондент 
«ВМ» узнал, кто из участни-
ков показал наилучшие ре-
зультаты.

У канатной дороги, где был 
один из выходов на зритель-
скую трибуну, собрались 
взрослые и дети. Под теплыми 
шарфами посетителей — ра-
достные улыбки от предвку-
шения праздника. Ведь Кубок 
чемпионов — это не только 
соревнования, но и розыгры-
ши призов, а также музыкаль-
ная программа.
После квалификационного 
этапа жюри определило 
участников финала. В коридо-
рах трибуны согревается те-
плым чаем студентка Полина 
Шабалина. Второкурсница 
увлекается зимними видами 
спорта, хотя пришла не только 
поэтому.
— Сегодня я болею за своего 
молодого человека, который 

попал в финал, — рассказала 
студентка. — Мне нравится 
как любителю кататься на 
сноуборде в Шерегеше. Скоро 
попробую и в столице, когда 
привезу из дома всю экипи-
ровку.
В зоне атлетов отдыхает меж-
ду выступлениями мастер 
спорта Полина Смоленцова. 
Она отметила, что в финал 
Кубка чемпионов попадают 
только сильные соперники.
— Уже 20 лет я на доске, со-
стою в сборной России, — по-
делилась Полина Смоленцо-

ва. — Сложность слалома 
в том, что схватка идет за 
мгновения. Например, только 
что мой заезд решили 13 сотых 
одной секунды. Почувство-
вать их почти невозможно, но 
они решающие для победы.
Наконец прошли финальные 
заезды, и судьи огласили име-
на медалистов. Первое место 
среди мужчин занял заслу-
женный мастер спорта Дми-
трий Логинов.
— Адреналин зашкаливает, 
а экстремальные ощущения 
помогают согреться, несмо-
тря на мороз, — поделился Ло-
гинов. — Из-за давления не-
дружественных стран стало 
сложнее проводить соревно-
вания такого масштаба.
По словам бронзовой призер-
ки, мастера спорта Анастасии 
Малаховой, Кубок чемпионов 
стал для нее возвращением на 
пьедестал.
— Давно не чувствовала та-
кую радостную, праздничную 
атмосферу на соревновани-
ях, — отметила Анастасия. — 
Глаз радуется. Очень приятно, 
что нас сегодня пришло под-
держать большое количество 
московских зрителей.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

На территории храма Бла-
говещения Пресвятой Бого-
родицы в Петровском парке 
собрался почти весь церков-
ный приход. Люди пришли 
не только на воскресную 
службу, но и на фестиваль. 
В рамках мероприятия было 
организовано множество ма-
стер-классов. 
Основатель и идейный вдох-
новитель студии декора Елена 
Шкулипа проводит для взрос-
лых и детей занятие по флори-
стике. Большой опыт в этой 
индустрии позволяет ей не 
только создавать из растений, 
цветов и хвойных веток кра-
сивые букеты, но и наставлять 
участников. 
— Мы создаем праздничную 
композицию, используем для 
этого несколько видов расте-
ний и декоративные элемен-
ты, — отметила Шкулипа. — 
Дети очень хотят попробовать 
создать что-то красивое свои-
ми руками. Я подготовила для 
них специальные коробки 
в форме звезд, а также корзи-
ны, в которых они будут де-
лать композиции. 
По словам мастера, ей очень 
важно создать условия и ат-
мосферу, чтобы даже самые 
маленькие справлялись со 
своими задумками самостоя-
тельно.
— А мне остается только на-
правлять детей, чтобы они 
могли через растения и цветы 

подчеркнуть свои умения 
и творческие способности, — 
объяснила Елена Шкулипа. 
Среди тех, кто выбрал посе-
щение мастер-класса по фло-
ристике, стала десятилетняя 
Анна Милюкова. По ее сло-
вам, все занятия для детей на 
фестивале очень интересные. 
Хочется успеть посетить как 
можно больше мастер-клас-
сов. Поэтому, сделав краси-
вую зеленую композицию, 
она отправилась готовить. 
Участники проекта «Кухни 
мира» познакомили ребят с 
рецептами узбекских, грузин-
ских и русских блюд.
— Мы готовили манты. Мне 
очень понравилось лепить из 
теста, — сказала Анна.

За процессом лепки следил 
Дмитрий Морозов. Он по про-
фессии автомаляр и красит 
машины, однако, по его сло-
вам, у него очень хорошо по-
лучаются узбекские блюда.
— Так как родился в Узбеки-
стане, то в целом знаком с кух-
ней этой страны. Люблю гото-
вить национальные блюда. 
Когда друзья приезжают, 
я всегда накрываю для них 
стол, — отметил Морозов. — 
Участвую в фестивале не пер-
вый год. Манты — это инте-
ресное блюдо, которое нужно 
лепить, как будто это своео-
бразный творческий процесс. 
А потом будет самое глав-
ное — дегустация того, что 
сделали сами.

Помимо мастер-классов орга-
низаторы подготовили яр-
марку. Мастерица Ольга Со-
колова вяжет куклы из акри-
ловой пряжи и варит мыло. 
— Все мои изделия — это ав-
торская ручная работа. Чаще 
всего двух одинаковых пред-
метов у меня вы не найдете. 
Я давно в приходе храма Бла-
говещения Пресвятой Богоро-
дицы и знаю обо всех ярмар-
ках, мероприятиях и событи-
ях, которые проводятся на его 
территории. Так что я уже не 
первый раз показываю свои 
изделия, поэтому меня знают 
некоторые люди, — рассказы-
вает Ольга.
Ну и как же фестиваль может 
обойтись без концертной 

программы? Организаторы 
пригласили хоры и творче-
ские коллективы из различ-
ных уголков нашей страны. 
Руководитель хореографиче-
ского ансамбля «Каб лучок» из 
Лобни Надежда Чичкина 
отме тила, что на фестиваль 
«Дружба народов и традиции 
гос теприимства» приехали 
20 детей. 
— Мы покажем несколько но-
меров. Подготовили армян-
ский танец «Лорке», молдав-
скую «Сюиту», русские тан-
цы «Подплясочка» и дуэтный 
номер «Назойливый уха-
жер», — сказала Надежда 
Чичкина.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Детей и взрослых познакомили 
с культурой разных стран
Вчера в Москве 
прошел третий 
фестиваль 
«Дружба наро-
дов и традиции 
гостеприим-
ства». Меропри-
ятие организо-
вал фонд «Мамы 
для мам».

фестиваль

14 января. Мастерица Ольга Соколова демонстрирует свои авторские куклы из акриловой пряжи на ярмарке, которая проходит в рамках третьего фестиваля 
«Дружба народов и традиции гостеприимства»

ДАНА БАЯКОВСКАЯ
ДИРЕКТОР ФОНДА МАМЫ ДЛЯ МАМ, 
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ 
ДРУЖБА НАРОДОВ 
И ТРАДИЦИИ ГОСТЕПРИИМСТВА

Это третий по счету фестиваль, 
который мы организуем.
В рамках мероприятия мы под-
готовили большую музыкаль-
но-танцевальную программу. 
Кроме того, на фестивале орга-
низована благотворительная 
ярмарка. Все купленные на ней 
изделия будут переданы в дет-
ские дома, которые мы куриру-
ем. Помимо этого, у нас про-
шло около десяти мастер-
классов в рамках проекта на-
шего фонда «Дело жизни».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Реставраторы сохранят каждую 
деталь древнего памятника
Объекты Симонова монасты-
ря готовят к реставрации. 
В ходе научно-исследова-
тельских работ специалисты 
обнаружили немало истори-
ческих деталей, которые 
взяли под охрану. «ВМ» уз-
нала, каким может стать мо-
настырь после реставрации.

Единственное здание, кото-
рое сегодня открыто для посе-
тителей, — храм-трапезная 
XVII века. К нему вплотную 
примыкает красная кирпич-
ная пристройка. Это новая 
трапезная, которая появилась 
в XIХ веке. Интерьеры поме-
щения украшает масляная ро-
спись с сюжетами из Еванге-
лия. Сегодня на стенах трапез-
ной можно рассмотреть 
11 живописных фрагментов.
— В советское время здесь бы-
ли и предприятия, и общежи-
тия, и клуб, и музей, но трапез-
ная так и оставалась столовой, 
поэтому роспись более-менее 
сохранилась, — говорит экс-
курсовод Елена Смирнова. — 
А вот в основном помещении 
стояли гальванические ванны, 
едкие испарения не пощадили 
убранство храма.
Церковные стены и своды, ко-
торые сегодня покрыты белой 
штукатуркой, раньше также 

были расписными. Слева от 
входа в храм есть изображе-
ние «посеченного» ангела: 
скорее всего, после револю-
ции 1917 года его пытались 
сбить киркой.
Храм-трапезная появился при 
царе Федоре Алексеевиче, где 
для него обустроили палаты. 
Он любил останавливаться 
в Симоновом монастыре во 
время поста. Чтобы государь 
не скучал, на крыше здания 
поставили смотровую башен-
ку, откуда открывался чудес-
ный вид на город. Сейчас она 

законсервирована, но рестав-
раторы планируют ее восста-
новить. Также мастера хотят 
вернуть церкви утерянную 
главку и воссоздать белока-
менную галерею, примыкав-
шую к северному фасаду. С за-
падной стороны приведут 
в порядок декоративную стен-
ку с щипцом.
— Проект реставрации еще 
предстоит согласовать, но 
есть предложение, чтобы объ-
единить разные эпохи, распи-
сать фасады здания так, как 
это было в XIX веке, — показы-
вает исторические фотогра-
фии главный инженер проек-
та Алексей Ляшко.
Симонов монастырь взорвали 
на рассвете 21 января 1930 го-
да. От древней обители оста-
лось меньше половины. Чу-
дом уцелели три башни и дво-
рец, который чаще всего на-
зывают Сушило. Сейчас 
здание никак не использует-
ся. Реставраторы предлагают 
сделать в нем реконструкцию, 
превратив складские помеще-
ния в репетиционные и кон-
цертный залы. У настоятеля 
монастыря есть мечта — воз-
родить духовные симонов-
ские песнопения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

11 января. Главный инженер Алексей Ляшко показывает проект реставрации храма-трапезной 
Симонова монастыря. На одном из фасадов здания есть следы росписи «под алмазную грань»

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ
По решению мэра Москвы ан-
самбль Симонова монастыря 
готовят к реставрации. В рам-
ках выделенных средств 
напроведение научно-иссле-
довательских работ специа-
листы уже скрупулезно изучи-
ли все особенности построек, 
чтобы при комплексной ре-
ставрации сохранить истори-
ческий облик уникального па-
мятника. Так, были обнаруже-
ны фрагменты росписей, де-
кора фасадов и исторические 
планировки помещений. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Лукьяненко: 
Будем идти вперед
Писатель-фантаст Сергей 
Лукьяненко (на фото) под-
держал решение президен-
та РФ Владимира Путина 
о самовыдвижении в каче-
стве кандидата на выборах 
в 2024 году. 

Сергей Лукьяненко отметил, 
что изменения, произошед-
шие в стране за последние 
20 лет, видны каждому. 
— Я помню и 1990-е годы, 
и начало двухтысячных, и то, 
что было 10 лет назад. Я вижу, 
как страна меняется к лучше-
му. Вижу, что последние годы 
стали началом очень серьез-
ных, очень глубоких измене-
ний, которые нужны, которые 
приведут нашу страну в буду-
щее, — сказал Сергей Лукья-
ненко. 
Лукьяненко подчеркнул, что 
сегодня Россия находится под 
огромным международным 
давлением. 
— Мы уходим от однополяр-
ного мира, который был нам 
навязан. Мы уходим к миру 
многополярному, учитываю-
щему интересы самых разных 
стран. И в этом движении 
роль Владимира Путина, по-
моему, совершенно главная. 
Если мы не справимся с этим, 
то мир останется на многие 
годы снова однополярным, 
мир под чужим диктатом. Мы 
справимся, — добавил Сергей 
Лукьяненко. 
Ранее решение президента 
Владимира Путина о выдви-
жении в качестве кандидата 
на выборах в 2024 году под-
держали многие другие лиде-
ры общественного мнения, 
ведущие деятели культуры 
и искусства, спорта, полити-
ки, общественные деятели, 
представители бизнеса. Так, 
народный артист России, ху-
дожественный руководитель 
Театра Олега Табакова Влади-
мир Машков, который стал 
одним из сопредседателей из-
бирательного штаба Влади-
мира Путина на президент-
ских выборах, отметил, что 
в столице активно идет сбор 
подписей в поддержку дей-
ствующего президента. 
— В одной только Москве поч-
ти 50 пространств, где можно 

оставить подпись в поддерж-
ку кандидата — президента 
Владимира Владимировича 
Путина. И в каждом регионе 
есть пункты, на которых мож-
но поставить свою подпись, то 
есть приложить свое желание 
к будущему нашей великой 
страны, — сказал Машков. 
А ресторатор Сергей Миронов 
подчеркнул, что для него под-
держка Владимира Путина 
означает стабильность, по-
нятное движение и понятную 
линию. 
— Я понимаю, куда мы идем 
в развитии. Я понимаю, что 
то, что было раньше, те зако-
ны, которые раньше прини-
мались, те нормы, мы их пере-
делываем для бизнеса, — ска-
зал Сергей Миронов. 
Сбор подписей в поддержку 
выдвижения Владимира Пути-
на в качестве кандидата на вы-
борах президента в 2024 году 
продолжается. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сотые доли секунды на склоне 
становятся решающими 

13 января. Мастер спорта по сноуборду Полина Смоленцова выступила на Кубке чемпионов 
в дисциплине «Параллельный слалом» на Воробьевых горах

спорт

Один конфликт 
порождает другой

В ночь с 11 на 12 января коалиция, со-
стоящая из США, Великобритании 
и других стран, совершила массивный 
ракетный удар по стратегическим 
объектам Йемена. Сделали они это 
в ответ на обстрелы хуситами, то есть 
участниками йеменского мятежного 
движения «Ансар Аллах», правящего 
на севере Йемена, кораблей, идущих 
в Израиль. В первую очередь развитие 

конфликта между ними и Западом напрямую связано 
с палестино-израильским противостоянием в ближнево-
сточном регионе, начавшимся 7 октября 2023 года. Дей-
ствия повстанческих сил и создание коалиции против 
обстрела судов могут означать одно — конфликт геогра-
фически расширяется. 
Как мне кажется, проведение какой-то сухопутной воен-
ной операции Западом маловероятно. Это связано с тем, 
что на этой территории Йемена очень гористая мест-
ность, на которой находятся склады хуситов и другие 
стратегические объекты организа-
ции. Говорят, что в возведении этих 
сооружений помогали специалисты 
из Северной Кореи. Учитывая их ме-
стонахождение и положение, ударами 
с земли будет не так легко захватить 
и уничтожить эти объекты. Поэтому 
США, Великобритания и другие стра-
ны ограничились атакой с воздуха по 
тем из них, которые было легче вычис-
лить и поразить. При этом удар нано-
сился не только с кораблей и самоле-
тов, но и с подводной лодки. То есть 
нападение было весьма комплекс-
ным, продуманным и во многом тех-
нически обеспеченным. Я практиче-
ски уверен, что ракеты полностью наводились из космоса 
и использовались все технические достижения для того, 
чтобы эти удары достигли цели. 
Учитывая геополитическое положение, Иран обеспокоен 
ситуацией, так же как и палестино-израильским кон-
фликтом. Тегеран возмущен и готов поддержать хуситов. 
Если Иран вступит в это противостояние, то ситуация 
в регионе может резко измениться. Но тогда и арабские 
государства вынуждены будут реагировать и втянутся 
в конфликт. А провокаторами станут американцы.
Я глубоко убежден в том, что конфликт между хуситами 
и Соединенными Штатами Америки завершится тогда, 
когда закончится палестино-израильское противостоя-
ние. Во всяком случае это будет ориентиром и серьезным 
основанием для разрешения сложившейся ситуации 
в Баб-эль-Мандебском проливе. 
Необходимо отметить, что последняя позиция властей 
США по Ближнему Востоку такова, что все нужно решать 
с помощью дипломатии. Именно с таким посылом посе-
щал арабские государства американский госсекретарь 
Энтони Блинкен. На самом деле подобной риторикой 
Америка лишь пальцем пригрозила Израилю. Противо-
стояние арабских государств со страной иудеев на руку 
Соединенным Штатам, потому как эти войны и конфлик-
ты позволяют Вашингтону держать под контролем Ближ-
ний Восток. И в этом им активно помогает Израиль.

АНДРЕЙ 
КОШКИН
ПОЛИТОЛОГ, 
ЭКСПЕРТ 
АССОЦИАЦИИ 
ВОЕННЫХ 
ПОЛИТОЛОГОВ

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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важно
Выборы президента Рос-
сийской Федерации 
пройдут с 15 по 17 марта 
2024 года. Соответствую-
щее решение приняла 
Центральная избира-
тельная комиссия Рос-
сии. Это будут первые 
трехдневные президент-
ские выборы. Россияне 
смогут проголосовать 
как на участках по месту 
жительства, так и по ме-
сту фактического пребы-
вания. Жители 29 регио-
нов смогут голосовать 
электронно. 
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ДЕНИС ТИХОМИРОВ
ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ СНОУБОРДА РОССИИ

Параллельный слалом — это 
одновременный спуск спорт-
сменов по двум трассам, раз-
меченным красными и синими 
флагами. Победитель опреде-
ляется по минимальному вре-
мени, затраченному на про-
хождение дистанции, которое 
не должно превышать 30 се-
кунд. Специально для прове-
дения соревнований мы удли-
нили существующий склон: 
возвели разгонную эстакаду. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



7МненияВечерняя Москва 15 января 2024 года № 5 (29623) vm.ru

Лечат больных
не деньги

Примитивные 
игры бесполезны

Итоги опроса двух с лишним тысяч медицинских работ-
ников (подавляющее большинство — врачи), совместно 
проведенного двумя профессиональными сервисами, 
нельзя назвать сенсационными. Ведь, по большому счету, 
мы и раньше догадывались, как непросто работать в рос-
сийском здравоохранении. И все же некоторые цифры 
впечатляют.
Как выяснилось, в соответствии с табелем учета рабочего 
времени трудятся лишь 9 процентов докторов. 19 процен-
тов перерабатывают от 20 до 40 часов в месяц, 13 процен-
тов — от 40 до 60, а 25 процентов — свыше 60 часов в ме-
сяц. Нехитрые арифметические подсчеты показывают, 
что последняя группа каждый день задерживается в боль-
нице или поликлинике минимум на три часа. Стоит ли 
удивляться, что 26 процентов специалистов не выдержи-
вают такого графика и хотят уйти из медицины?
Минздрав не решился комментировать эти цифры, зая-
вив, будто выборка слишком мала, чтобы судить о поло-
жении во всей отрасли. А интересы медиков, дескать, за-
щищены Трудовым кодексом и профсоюзами. В общем, 
все хорошо, прекрасная маркиза!
Но ведь этот опрос — далеко не первый. В минувшем году, 
к примеру, один известный рекрутинговый сервис выяс-
нил, что медики перерабатывают больше всех. Средняя 
переработка — 42 процента, что составляет все тот же 
11-часовой трудовой день. Что можно требовать от до-
нельзя вымотанного врача ближе к ночи? К концу рабо-
чей недели? Еще учтите специфику медицины: большин-
ство лечебных учреждений открыты ежедневно, некото-
рые — вообще круглосуточно, и врачи часто имеют лишь 
один выходной в неделю.
Можно, конечно, вспомнить высокие слова о том, что эта 
профессия — особая, что доктор должен быть как свеча — 
светить другим, сгорая сам. Тогда ситуацию можно счи-
тать нормальной. Если же обойтись без патетики, то надо 
признать очевидное: любой уставший специалист рабо-
тает плохо. Он невнимателен, торопится и чаще ошибает-
ся. Со временем у врача развивается профессиональное 
выгорание. Эмпатия на нуле, естественное желание по-
мочь больному уступает место плохо скрываемому раз-
дражению. Многолетняя работа на износ превращает че-
ловека в законченного мизантропа.
Некоторые медики подозревают, что эта потогонная си-
стема создана специально, что есть в ней некий глубин-
ный смысл. И определенная логика в их рассуждениях 
есть. Цель, разумеется, не в превращении доктора в за-
гнанное животное, а в том, что так легче выполнить май-
ские указы президента, согласно которым зарплаты вра-
чей должны быть вдвое выше, чем в среднем по региону. 
Не проще ли держать одного доктора вместо двух, допла-
чивая ему за совместительство? И показатели достигну-
ты, и копеечка сэкономлена.
Сейчас в крупных городах врачам действительно стали 
платить достойно. Деньги вообще помогают создать ил-
люзию благополучия. На них можно купить современное 
лечебно-диагностическое оборудование. Можно, посу-
лив доктору золотые горы, уговорить его закрыть собой 
бреши в штатном расписании, взять две, а то и три ставки, 
что фактически означает жизнь на работе. Но лишь 8 про-
центов участников нашумевшего опроса рады перераба-
тывать, если получат хорошую компенсацию в день зар-
платы. А 78 процентов признали, что очень устают. То 
есть одной лишь зарплатой проблема не решается. Пото-
му что в конечном итоге больных лечат не деньги, а устав-
шие врачи. Состояние же их банковских счетов не имеет 
никакого значения.

Два моих внука, трех и пяти лет, заявили, что Дед Мороз 
разочаровал их подарками, положив под елку «не то, что 
надо». Честно говоря, не ожидала такого поворота. Успо-
коило лишь то, что прокололась с новогодними сюрпри-
зами не только я, старомодная бабушка, но и папа и мама 
малышей. Надо, оказывается, было покупать то, во что 
играют их сверстники. А тут как раз всевозможные экс-
перты индустрии развлечений завалили интернет обзо-
рами трендов и брендов детских забав, которые, по про-
гнозам, будут популярны в наступившем году. 
Возглавляет список главных игрушек, без которых, как ут-
верждается, «ни один ребенок в 2024 году себя предста-
вить не может», некий Сквишмеллоус. Попробуй выгово-
ри, независимо от того, три тебе года или 56 лет. А это всего 
лишь мягкая игрушка, на которую надо давить и ловить 
кайф от того, что она меняет форму. Еще один плюшевый 
лидер сезона — осьминог-перевертыш. Этому повезло 
меньше: его положено с восторгом выворачивать наизнан-
ку, после чего несчастное существо меняет выражение сво-
ей мордашки. На страдальческое или радостное, остается 
только догадываться. Еще вовсю рекламируются наимод-
нейшие слаймы. В коробке с их набором — куча каких-то 
баночек... «Это слизь», — мрачно объяснила невестка, до-
бавив, что эта забава классифицируется как антистресс: 
мнешь бесформенную массу, тянешь в разные стороны 
и типа успокаиваешься. Ну, не знаю... Рискнув купить на-
борчик, я из брезгливости не смогла даже в руки эту склиз-
кую гадость взять — ни синюю, ни розовую, ни тем более 
черную или зеленую. Уж молчу, насколько тупым оказа-
лось занятие — мять, выворачивать и тянуть в разные сто-
роны нечто не слишком, мягко говоря, эстетичное. Не 
успокаивает и уж точно работу мысли не провоцирует. За-
бавы для детей постарше также особым развивающим эф-
фектом не блещут. Но, например, машинки и роботы с про-
зрачным корпусом и вращающимися шестеренками, по 
мнению экспертов, каким-то образом помогают детям 
знакомиться с принципами физики. Лет в пять — самое то! 
Осталось только взрослым понять, каким образом все это 
связать с наукой. Правда, детям постарше это уже неинте-
ресно. Им конструкторы подавай. Тысяч за десять. Чтобы 
собрать по схеме и выбросить за ненадобностью. Потому 
что в инструкции сказано: собери по картинке и любуй-
ся — на робота, динозавра или еще какого монстра. Ни 
фантазии, ни возможности для дальнейшего использова-
ния. Помню, как мои сыновья обожали из маленьких дета-
лек конструировать замки, корабли и магистрали, особо 
не озадачиваясь, что там в наборе предусмотрено. Фигур-
ки перемешивались, пираты «переезжали» в космические 
шаттлы, солдатики брали штурмом собранные, пусть и не-
лепо, не по схемам, но уникальные цитадели. Играть, при-
думывая свои сюжеты, дети могли часами. Но с творче-
ским началом на современном игровом рынке тоже, к сло-
ву, не очень. Видели современные книжки-раскраски? 
В них не только трафарет рисунка, как раньше, а цифры, 
обозначающие, каким цветом следует раскрасить юбку 
принцессы или парус на мачте.
Наверное, в популярности явно отупляющих, а не развива-
ющих малышей игрушек виноваты родители, которым не 
хватает времени научить своего ребенка не просто «мять 
и выворачивать» во время игры, но и думать, включать во-
ображение. Есть ведь в продаже и хорошие, полезные 
игры. Но они не в топе. Может, потому, что и взрослым сто-
ит искать на прилавках не то, что хоть чем-то займет ребен-
ка, а игры, играя в которые дети будут развивать не только 
мелкую моторику, но и ум, сообразительность и творче-
ские способности.

14 января 1891 года родился Осип Мандельштам. В последнее 
время наметилась тенденция противопоставления двух куль-
тур — СССР и нынешней России в пользу советской, которая 
была народной, нравственной, национальной по духу, устрем-
ленной в будущее и так далее. Никто не спорит, достижения 
советской культуры очевидны, но в памятную дату Осипа Ман-
дельштама хочется представить себе реальную картину жиз-
ни, внутри которой существовал он и другие великие поэты: 
Александр Блок, Николай Гумилев, Сергей Есенин, Владимир 
Маяковский. Все они, не покинувшие родину после больше-
вистской революции, угодили в жернова «века-волкодава», 
остались с народом там, где, как писала Ахматова, «народ к не-
счастью был». Можно, конечно, восхищаться тем, что под воз-
действием ломающих прежний жизненный уклад реалий их 
поэзия переплавилась в вечность, поднялась на пророческую 
высоту. «А Иисуса Христа печатали, Будду печатали?» — кри-
чал Мандельштам молодому поэту, пришедшему жаловаться, 
что стихи не принимают в советских журналах. Но искупает ли 
признание потомков трагедию самих поэтов? 
В августе 1921 года на Смоленском кладбище Петрограда по-
хоронили Александра Блока. Писатель Михаил Пришвин на-
писал об этом в «засекреченном» дневнике: «Мариэтта Шаги-
нян мне рассказывала ужасные вещи, будто бы Блок умер не от 
физических, а от духовных причин, что в последнее время его 
все вокруг убивало, и никто из окружающих не понимал, что 
его убивало». Сам Пришвин это прекрасно понимал. За не-
сколько дней до смерти Блока за участие в контрреволюцион-
ном заговоре был арестован и позже расстрелян другой по-
эт — георгиевский кавалер Николай Гумилев. Спустя четыре 
года в гостинице «Англетер» оборвалась жизнь Сергея Есени-
на. Вот как оценивал его вклад в поэзию «любимец партии» 
Николай Бухарин: «…есенинщина — это отвратительно на-
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Осип Мандельштам. Современники восхищались философской глубиной его поэзии, но следующее поколе-
ние практически не знало его стихов, долгие годы бывших под запретом. Поэт, ставший жертвой сталинских 
репрессий, умер в пересыльном лагере. Фотография сделана в 1914 году. На ней поэту 23 года.

Отреченные 
от века-волкодава 

пудренная и нагло раскрашенная российская матерщина, обиль-
но смоченная пьяными слезами». 
В 1930 году СССР потрясло самоубийство Владимира Маяковско-
го. Популярный в то время писатель, деятель Коминтерна Виктор 
Серж, встречавшийся с поэтом в Париже, вспоминал: «Эта смерть 
произошла после 18 месяцев глубокого маразма в литературе: ни 

одного стоящего произведения, ни одного! — за этот промежу-
ток времени, зато оголтелые кампании против того или друго-
го, отлучения с треском и без оного — в изобилии, отречений 
от ереси — сколько угодно! Широкая официальная слава, из-
вестность, преуспеяние не удовлетворяли его из-за примеси 
лжи и пустоты... Став популярнейшим газетным рифмопле-
том, он страдал от того, что приносил в жертву этой поденщи-
не свою личность... Он чувствовал, как стремительно падает 
вниз...»
Актом самоубийства назвал Борис Пастернак знаменитое сти-
хотворение Мандельштама о Сталине: «Мы живем, под собою 
не чуя страны, наши речи за десять шагов не слышны». Всего 
в двух строчках поэт поставил точнейший диагноз советской 
эпохе. Мандельштам понимал, что ему отказано в милости 
«просвистать жизнь скворцом, заесть ореховым пирогом». Со-
сланный в Чердынь (Пермская область), он выбросился из ок-
на, пытаясь покончить с собой. В середине тридцатых Сталин 
наложил резолюцию на «деле» поэта: «Изолировать, но сохра-
нить». Не сохранили. Один из руководителей Союза писателей 
СССР Владимир Ставский через несколько лет обратился 
к наркому Ежову с просьбой «решить вопрос по Мандельшта-
му». Мандельштаму дали пять лет трудовых лагерей. Он умер 
во время эпидемии тифа в пересыльном лагере под Владиво-
стоком. Современники отмечали гениальную прозорливость 
и философскую глубину его поэзии, исключительное знание 
и понимание музыки как «атомов бытия», из которых склады-
вается окружающий мир. На долгие годы запрещенная поэзия 
Осипа Мандельштама превратилась в источник, откуда щедро 
черпали сюжеты, ритмы, мысли многие поэты позднего совет-
ского времени. Жизнь Мандельштама стала одним из отречен-
ных от «века-волкодава» «атомов бытия» великой советской 
культуры. 
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На сайте Минобороны России создан новый канал — «До-
бро-Информ», который рассказывает о согражданах, помо-
гающих нашим солдатам на фронте. Сообщения на ленте 
этого канала появляются со скоростью пулеметной стрель-
бы: ежедневно кто-то шьет теплые вещи, кто-то сдает кровь 
для раненых, дети отправляют бойцам письма с пожелания-
ми выжить и победить. Читаешь эти новости и понимаешь, 
что весь народ помогает своей армии приблизить победу. 
Что важно: помощь солдатам — это не из-под палки, не ради 
политического пиара. Она — как «Бессмертный полк», на 
шествия которого выходят по зову души. Выступая в конце 
2023 года в Москве на церемонии награждения победителей 
Международной премии #МыВместе, президент России 
Владимир Путин сказал: «Нашу страну называют страной 
добровольцев, и это соответствует действительности. В тра-
дициях, культуре народов Российской Федерации чувство 
сопричастности, стремление помочь нуждающимся всегда 
присутствует, передается из поколения в поколение... Осо-
бенно хочу вас поблагодарить за то, что вы делаете в помощь 
нашим бойцам, которые находятся на передней линии борь-
бы за нашу страну, за Россию».13 современных БПЛА под 
руководством инженеров-электронщиков собрали кадеты 
Оренбургского президентского кадетского училища. Эти 
FPV-дроны уже успешно показали себя на угледарском на-
правлении СВО. В Приморском крае активисты волонтер-
ского движения «Искра» укомплектовали для наших штур-
мовиков тактические аптечки. Постоянно помогают лично-
му составу многих соединений и воинских частей столич-
ные волонтеры. Перед Новым годом в зону СВО из Москвы 
направлены окопные свечи, иммобилизационные шины 
и несколько сотен подарков для военнослужащих 1-й гвар-
дейской инженерно-саперной бригады. 9 января командо-

Нас связывает 
братство по крови

вание этой в/ч инженерных войск поблагодарило руководите-
лей и работников Департамента градостроительной политики 
Москвы и волонтеров из организации «Руки Добра» за помощь 
и поддержку. На войне нет атеистов. Помощь наши бойцы по-
лучают и от Всевышнего (как бы его ни называли), и от его слу-

жителей на земле. В Хабаровском крае замглавы Духовного 
управления мусульман Дальнего Востока Идрис хазрат Ка-
малиддин купил за свой счет и передал для воюющих на 
Украине подразделений из состава Восточного военного 
округа автомобиль повышенной проходимости. Коллима-
торные прицелы и тактические пятиточечники передали 
бойцам гвардейской бригады Воздушно-десантных войск, 
сражающимся на самом горячем сейчас направлении спец-
операции, послушники буддийского дацана из Бурятии. 
В селе Ершово под Звенигородом при храме Живоначальной 
Троицы под началом наместника Саввино-Сторожевского 
монастыря архимандрита Павла православные верующие 
и священники изготавливают и отправляют на фронт носил-
ки для раненых и покрывала для защиты от обнаружения 
тепловизорами. Помимо духовного братства, всех нас те-
перь связывает и братство кровное — в прямом значении 
этих слов. Сдали донорскую кровь, которая будет использо-
вана в госпиталях для спасения раненых, несколько десят-
ков студентов Санкт-Петербургского государственного мор-
ского технического университета. Массовая акция «Сдай 
кровь — спаси жизнь» прошла в Чеченском государственном 
университете имени Ахмата Кадырова. Для раненых участ-
ников спецоперации сдали кровь около 500 человек из числа 
преподавателей, сотрудников и студентов вуза. Постоянно 
сдают кровь для нужд военных медучреждений и в столице. 
В предновогодние дни участие в акции по добровольной 
и безвозмездной сдаче крови для военнослужащих, проходя-
щих лечение в Главном военном клиническом госпитале 
имени академика Н. Н. Бурденко, приняли студенты Мо-
сковского государственного лингвистического университе-
та. 50 юношей и девушек сдали более 20 литров крови. Мы 
вместе. Мы победим.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ТА
СС
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точка Сегодня точку в номере ставит коллектив «Вечерней 
Москвы». Ряд сотрудников одного из старейших город-
ских изданий с вековой историей получили благодар-
ности, медали и ордена по указу президента России 
Владимира Путина. Главный редактор «Вечерней Мо-
сквы» Александр Куприянов (в центре) отмечен почет-
ной грамотой от лидера государства. 
Слева направо: заместитель главного редактора «Ве-
черней Москвы» Сергей Серков, специальные корре-
спонденты Василиса Чернявская и Виктория Орлова, 
руководитель службы выпуска Олеся Гуднина, руково-
дитель группы допечатной подготовки Владимир Лип-

ман, директор медиацентра «ВМ» Елена Плешивцева, 
главный бухгалтер Елена Валеева, директор по персо-
налу Марина Осеева, заместитель главного редактора, 
редактор отдела «Московская власть» Юлия Тарапата, 
главный редактор сайта Александр Глуходедов, финан-
совый директор организации Елена Шпаковская, заме-
ститель генерального директора Екатерина Бурми-
строва, заместитель генерального директора по марке-
тингу и рекламе Елена Рыбкина, директор ИТ-службы 
Евгений Фроленков, заместитель главного бухгалтера 
Ольга Родомоненкова, генеральный директор АО «Ре-
дакция газеты «Вечерняя Москва» Георгий Рудницкий, 

заместитель главного редактора Алексей Зернаков, ру-
ководитель проекта «Пресса в образовании» Ирина Си-
дорова, заместитель генерального директора по заку-
почной деятельности и юридическому сопровождению 
Анна Новикова, заместитель мэра Москвы по вопросам 
региональной безопасности и информационной поли-
тики Александр Горбенко, главный редактор «Вечерней 
Москвы» Александр Куприянов, первый заместитель 
руководителя Департамента СМИ и рекламы города 
Юлия Казакова, первый заместитель главного редакто-
ра Александр Шарнауд, заместитель главного редакто-
ра Янина Портнова, шеф-редактор газеты «Южные го-

ризонты» Марина Гладкова, обозреватель Екатерина 
Рощина, обозреватель «Вечерней Москвы» Александр 
Хохлов, шеф-редактор сайтов окружных газет Яна Лего-
стаева, руководитель административно-хозяйственно-
го отдела «ВМ» Дмитрий Симанженков, заместитель 
главного редактора журнала «Вестник Москвы» Алек-
сандр Трухачев.
В завершение церемонии Александр Горбенко поблаго-
дарил «Вечернюю Москву» за работу, отметив, что с удо-
вольствием читает одну из старейших в городе газет.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Занятия фигурным катанием дарят 
радость и энергию
В парке культуры и отдыха 
«Бабушкинский» проходят 
занятия по фигурному ката-
нию для участников центров 
московского долголетия. 
«ВМ» побывала на таком за-
нятии и пообщалась с фигу-
ристами и тренером.

Даже зимой занятия проек-
та «Московское долголетие» 
проходят на свежем воздухе. 
На катке в парке гладкий как 
зеркало лед, летят легкие сне-
жинки, играет музыка, а фи-
гуристы серебряного возрас-
та оттачивают свое мастер-
ство и делают «ласточку», 
плавно раскинув руки. За их 
движениями внимательно 
следит тренер Светлана Бор-
додымова.
— Я учу своих учеников дер-
жать равновесие в скольже-
нии. Каждое занятие мы на-
чинаем с того, что учимся 
правильно падать и группи-
роваться. Мы учимся технике 
безопасности на льду, запо-
минаем, как нужно себя ве-
сти, если случилось падение. 
Еще мы учимся выполнять 
самые простые элементы фи-
гурного катания: «елочку», 
«фонарик», «капельку» и «са-
ночки», — рассказала тренер.
Занятия на катке проходят 
три раза в неделю: во втор-
ник, четверг и пятницу. На 
тренировки в парк приезжа-
ют участники центра москов-
ского долголетия «Бабуш-
кинский». По словам трене-
ра, ее подопечные чувствуют 
себя на льду настолько уве-
ренно, что просят дать им бо-
лее сложные упражнения 
и даже прыжки.
— Но я отвечаю, что важно 
набраться терпения, всему 

свое время. И меня очень ра-
дует, что мои ученики стар-
шего возраста часто приходят 
на лед также и помимо наших 
тренировок, самостоятельно 
отрабатывая те элементы, ко-
торые у нас были на занятии. 
Получаю удовольствие и от 
нашего душевного обще-
ния, — поделилась Светлана 
Бордодымова.
Один из участников занятий 
Анатолий Коновалов расска-

зал, что фигурным катанием 
занимается с юности. А те-
перь ходит на тренировки, 
чтобы поддерживать себя 
в форме.
— Самое главное — это бо-
дрость и хорошее настроение, 
радость от занятий с нашим 
тренером. Она все очень по-
нятно объясняет, каждому 
дает индивидуальные советы, 
если что-то не получается, — 
отметил Анатолий Конова-

лов. — Благодаря этим трени-
ровкам я поддерживаю свое 
тело и мышцы в тонусе.
Рассказала о своих впечатле-
ниях и еще одна участница за-
нятий по фигурному ката-
нию, Надежда Агарченова.
— Я счастлива, что в своем 
возрасте могу уверенно сто-
ять на льду, выполнять эле-
менты фигурного катания, 
получать удовольствие от то-
го, что у меня все получает-
ся, например «змейка», не-
смотря на то, что с годами су-
ставы уже не те, — рассказала 
она. — Хожу на тренировки 
три раза в неделю и после них 
чувствую прилив сил и энер-
гии целый день.
Занятия по фигурному ката-
нию завершатся 1 марта. 
К этому времени участники 
проекта подготовят танце-
вальную программу на льду. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
15/I Под одной крышей. 
17/I Вишневый сад. 19/I пре-
мьера Маяковский. 20/I в 13 ч. 
и веч. премьера Маяковский. 
21/I в 13 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 23/I Шут Бала-
кирев. 24/I Последний поезд. 
25/I Ва-банк. 26/I Поминальная 
молитва. 27/I днем Поминаль-
ная молитва, веч. Королевские 
игры. 28/I Безумный день, 
или Женитьба Фигаро.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
15/I Tout Paye, или Все оплачено.

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
26/I веч. Вечер фортепианной 
музыки. Владимир Скомо-
рохов (фортепиано). 1/II веч. 
«О Любви и о Войне». Алексей 
Казаков (художественное 
слово). 7/II веч. «Неизвестная 
классика». Алексей Казаков 
(художественное слово), Дарья 
Беликова (сопрано), Мария 
Шкалевич (фортепиано).

ИГОРЬ БУСКИН
ДИРЕКТОР ПАРКА КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
БАБУШКИНСКИЙ
В Бабушкинском парке 
и в ландшафтном парке «Ми-
тино» есть по две бесплатные 
группы по фигурному катанию 
и для детей, также желающие 
могут заниматься на свежем 
воздухе скандинавской ходь-
бой. Во многих дворах есть 
катки с бесплатными заняти-
ями и специальные спортив-
ные площадки. И, конечно, 
для всех жителей города от-
крыты наши парки, которые 
благоустраиваются, улучша-
ются, становятся удобнее 
и для отдыха, и для активно-
го досуга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 января. Анатолий Коновалов на тренировке по фигурному 
катанию в парке культуры и отдыха «Бабушкинский»
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Старый Новый год 
предложили 
сделать выходным.
И как вам?

АННА МУХИНА
ПСИХОЛОГ

По моему мнению, это вполне 
разумное решение, поскольку 
многие все-таки отмечают 
этот праздник. Связано такое 
желание у человека прежде 
всего с традициями, приняты-
ми в семье, и с вероисповеда-
нием. Продолжительные ново-
годние праздники очень важ-
ны для физического и психоло-
гического состояния человека. 
Потому что к концу декабря 
у многих людей накапливают-
ся сильная усталость, напря-
жение. И не все успевают отдо-
хнуть в начале месяца. Поэто-
му еще один выходной день — 
13 января — станет для всех 
хорошим подарком. 

НАТАЛЬЯ ГРОМОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО ТРУДУ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 

На мой взгляд, дополнитель-
ный выходной россиянам не 
требуется. Уверена, что семи 
дней для отдыха более чем до-
статочно. В первых числах ян-
варя зачастую нас ожида-
ют сильные морозы со снего-
падами. Поэтому люди в ос-
новном остаются в своих 
квар тирах, на дачу мало кто 
из них выезжает. К тому же по-
сле продолжительных выход-
ных у человека снижаются 
работоспособность и эффек-
тивность. А еще дополнитель-
ный выходной помешает тем, 
у кого доход зависит от коли-
чества отработанных смен. 
В результате сотрудник оста-
нется без дополнительных де-

Россияне могут получить дополнительный выходной 
день на старый Новый год. С таким предложением вы-
ступил председатель Союза дачников Подмосковья 
и депутат Госдумы Никита Чаплин. По его мнению, 
это позволит людям быстрее адаптироваться к трудо-
вым будням и избежать стресса при выходе на работу.

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Столичная сцена объединила 
бардов со всей страны
В Москве прошел IV Всерос-
сийский патриотический фе-
стиваль авторской песни 
«Покровский собор». На га-
ла-концерте определили по-
бедителей и финалистов. 

Атмосфера в Гостином Дво-
ре напоминает лесной слет 
клуба самодеятельной пес-
ни. Только вместо костров 
и палаток — зрительный зал. 
По словам художественно-
го руководителя фестиваля 
Алексея Витакова, на конкурс 
поступило более 1000 заявок 
из восьми округов страны. 
— Наших лауреатов пригласят 
на федеральные каналы, — от-
мечает он. — Кроме того, по-
бедитель получает 350 тысяч 

рублей, второе и третье ме-
сто — по 250 и 150 тысяч соот-
ветственно. А финалисты — 
по 50 тысяч. На эти деньги 
можно выпустить диск, издать 
книгу, купить гитару.
По итогу гран-при фестиваля 
получила Дарья Солодянкина 
из Сыктывкара. Аудитория же 
отдала приз зрительских сим-
патий Вячеславу Ковалеву из 
Санкт-Петербурга. Помимо 
этого, в полуфинале также 
приняли участие двое москви-
чей — Алиса Сутормина и Фе-
ликс Давыдов. Еще один жи-
тель столицы — Александр 
Карсавин — выступил в чет-
вертьфинале.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Все равно, кого 
любить

Новое завоевание роботов: они 
успешно заменяют домашних живот-
ных. Исследования японских ученых 
показывают, что погладишь такую 
вот «роботозверушку», и уровень ок-
ситоцина, «гормона счастья», повы-
шается. А кортизол, «гормон стресса», 
наоборот, понижается. А вот сама «не-
ведомая зверушка» напоминает ма-
ленького пингвина, у него две лапы 

и температура тела, как у человека. Он может смеяться, 
закрывает глаза от удовольствия, когда его гладят, обща-
ется звуками, похожими на тюленьи, может устанавли-
вать зрительный контакт и следит за хозяином с помо-
щью вмонтированной камеры…
Питомец-сказка: вроде у него есть все бонусы, которые мы 
получаем от домашнего животного, — внимание, ласка, 
общение. Но при этом с ним не надо гулять, он не нагадит 
на ковер, не требует пищи и посещения ветеринара, а надо-
ест — можно просто убрать его в кладовку! Ну просто «фу 
какая прелесть». Почему все же «фу»? 
Да потому, что мы заводим животных 
(большинство из нас) не только для то-
го, чтобы снижать себе уровень корти-
зола. Ты забираешь с осеннего дачного 
участка брошенного котенка, лечишь, 
выхаживаешь, выкармливаешь и при-
нимаешь за него ответственность. Ко-
тенок вырастает в огромного характер-
ного кота, становится другом, членом 
семьи. Не только ты его воспитываешь, 
отучая драть когти об угол дивана. Он 
тебя воспитывает тоже. Терпение, вы-
держка, сострадание.
Ребенку необходимо домашнее живот-
ное — чтобы научить быть ответствен-
ным за кого-то. Утренние прогулки с собакой дисциплини-
руют, необходимость пополнить запас корма для кошки 
учит жить не одним днем. «Мы в ответе за того, кого при-
ручили», — навязла до тошноты фраза, а  все равно исклю-
чительно правдивая! В книжке Линдгрен про Карлсона 
Малыш просит на день рождения собаку, и ему дарят игру-
шечного щенка. И Малыш безутешен. Его серотонин резко 
понижается, говоря языком японских исследователей. По-
тому что игрушечная собака хоть и хороша, но она не мо-
жет быть другом. Бедный Малыш, доживи он до сегодняш-
них дней, как бы отреагировал на пингвина-робота? На-
верное, стал бы постоянным посетителем психотерапевта 
и, может быть, попросил бы себе эвтаназию. Единствен-
ный плюс в таком «пингвине» — это то, что он не может 
умереть. Просто заменишь батарейку — и снова будет 
«квохтать» и ползать по квартире, протягивая лапки, что-
бы «обняться». Настоящее животное, к сожалению, имеет 
куда более короткую жизнь, чем у хозяина, и, убежав на 
радугу, навсегда оставляет у нас в душе черную дыру, кото-
рую не заполнить уже ничем. Но ведь потери тоже учат нас, 
а страдание, говорят, помогает растить душу. Твое живот-
ное дарит именно тебе свои безусловную любовь и предан-
ность. А роботу-пингвину все равно, кого любить.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

нег. Это приведет к выгора-
нию и депрессии, поскольку 
у многих после праздников 
остаются долги по кредитам. 

ЕВГЕНИЙ НАДОРШИН
ГЛАВНЫЙ ЭКОНОМИСТ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ КОМПАНИИ 

Я считаю, что увеличивать ко-
личество праздничных дней 
в нашей стране, конечно, не 
стоит, поскольку их и так мно-
го. Стоит отметить, что уро-
вень безработицы в России 
сейчас довольно низкий. Это 
происходит из-за того, что во 
многих отраслях наблюдается 
дефицит кадров. Поэтому ра-
ботодателям невыгодно, что 
сотрудники будут отдыхать 
еще один лишний день. Ян-
варь, как правило, и так ха-
рактеризуется очень низкой 
экономической активностью 
по сравнению с любым дру-
гим месяцем. Но, как я счи-
таю, правильнее всего будет 
просто чередовать рабочую 
нагрузку и отдых в разумных 
пропорциях на протяжении 
всего года. Рассчитывать, что 
все начнут трудиться не по-
кладая рук после продолжи-
тельного отдыха в январе, не-
много неправильно. А если 
есть огромное желание от-
метить старый Новый год, 
уехать на эти дни из дома, 
можно просто Mзять дополни-
тельный отпуск или догово-
риться с работодателем об от-
гуле, тут нет никаких про-
блем. Все же эта дата всем из-
вестна заранее и не меняется 
от года к году, как некоторые 
другие праздники.
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